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Глубокоуважаемый Герман платонович!
примите наши самые сердечные поздравления  

с юбилеем. для нас – преподавателей, ученых, сотрудников, 
студентов южно-уральскоГо ГосударственноГо 
университета – это особенное событие. у нас есть 
возможность еще раз увидеть, почувствовать, осознать 
себя причастными к вашему славному жизненному пути –  
от ГорновоГо челябинскоГо металлурГическоГо завода  
до ректора и президента нашеГо университета.

ваш высочайший профессионализм и уникальная 
способность действовать целеустремленно, решительно, 
непреклонно и успешно в самых сложных условиях всеГда 
служат нам примером для подражания.

ваш девиз «Aut viAm inveniAm Aut fAciAm» – «найду дороГу, 
или проложу» – стал для университета яркой путеводной 
звездой.

под вашим руководством юурГу выстоял в самые 
сложные периоды своеГо развития, восстановил 
свой исторический облик, развил мощные научные, 
образовательные и культурные традиции.

ваш авторитет президента, учителя, наставника, ученоГо, 
общественноГо деятеля – оГромен и бесценен. ваш талант, 
сила духа, душевная Глубина – неисчерпаемы.

в день юбилея выражаем вам Глубочайшую 
блаГодарность за ваш мноГоГранный труд и уникальные 
свершения на образовательной ниве, за ваши 
замечательные человеческие качества – порядочность, 
открытость, мудрость, доброжелательность.

от всеГо сердца желаем вам оптимизма, 
здоровья, блаГополучия!

ректорат, коллектив преподавателей,  
сотрудников и студентов 

 южно-уральскоГо  
ГосударственноГо университета

президента федеральноГо ГосударственноГо бюджетноГо 
образовательноГо учреждения высшеГо профессиональноГо 

образования «южно-уральский Государственный университет» 
(национальный исследовательский университет), члена-корреспондента 

российской академии наук, доктора химических наук, профессора, 
члена совета союза ректоров вузов россии, председателя совета 

ректоров вузов челябинской области, члена консультативноГо совета 
при комитете по образованию Государственной думы российской 

федерации, лауреата премии президента россии в области образования 

28 апреля в 10 утра от главно-
го корпуса ЮУрГУ отправился 
в экспедицию поисковый отряд 
университета «Поиск». На тор-
жественной церемонии проводов 
присутствовали ректор Александр 
Леонидович Шестаков, проректор 
по учебной работе Андрей Влади-

мирович Шмидт, студенты, препо-
даватели и сотрудники вуза. После 
напутственных слов на флагштоках 
взвились флаги России, Челябин-
ской области и Южно-Уральского 

госуниверситета. Прозвучал гимн 
Российской Федерации.

Поисковики будут работать в Ле-
нинградской области.

Иван ЗАГРЕБИН

Удачи, «Поиск»!

«Вальс Победы»
Пятого мая на площади перед главным корпусом 

Южно-Уральского государственного университета 
состоится танцевальный флешмоб с элементами теа-
трального представления, посвященный юбилею Ве-
ликой Победы. Танцевальная акция такого масштаба 
проводится в Челябинске впервые. В «Вальсе Победы» 
примут участие 70 пар, как символ 70-летия разгрома 
фашистской Германии.

Основные участники флешмоба – студенты факуль-
тетов журналистики, психологии и военного обучения. 
А главными зрителями танцевального представления 
станут особые гости праздничной акции – ветераны 
Великой Отечественной войны ЮУрГУ и Централь-
ного района Челябинска, которых в этот день ждут 
также концертная программа, угощения и множество 
приятных сюрпризов.

Студентам предстоит всего за несколько репети-
ций обучиться самому красивому танцу под чутким 
руководством преподавателей танцевального клуба 
GallaDance, который выступает одним из организато-
ров флешмоба.

– С ребятами занимаются кандидаты в мастера 
спорта, профессиональные исполнители латиноаме-
риканских и европейских танцев и просто бесконечно 
талантливые ребята – Виталий Мюллер, Алексей Се-
мёнов и Илья Локтев, – рассказывает бренд-менеджер 
клуба Татьяна Тучкова. – Перед ними стоит задача не 
только обучить участников флешмоба базовым элемен-
там вальса, но и выстроить в единый сложный рисунок 
все кружащиеся пары, которые в синхронном массовом 
танце должны передать переживания от трагических, 
но великих для нашей страны исторических событий, 
от Победы в Великой Отечественной войне.

Акция органично вписалась в рамки международно-
го молодёжного проекта «Вальс Победы». Его участ-
ники по всей стране, в нарядах в стиле военных лет, 
будут вальсировать под любимые мелодии советской 
эпохи. В разных городах России 9 мая организуют 
онлайн-трансляцию с мест проведения акции. Благо-
даря активному участию студентов ЮУрГУ и танце-
вального клуба GallaDance Челябинск тоже присоеди-
нится к ней – но чуть раньше.

Начало масштабного танцевального действа –  
в 13:00.

Екатерина СЫРЦЕВА

МКс на сВязи!
Студенты журфака и факультета компьютерных тех-

нологий, управления и радиоэлектроники, а также чле-
ны детского радиоклуба и радиолюбители получили 
уникальную возможность пообщаться с космонавтами, 
работающими на Международной космической стан-
ции. Михаил Корниенко и Геннадий Падалка выразили 
готовность поговорить на любую тему и ответили на 
все вопросы. Во время переговоров МКС находилась 
на расстоянии 403 километров от Земли.

В ходе сеанса радиосвязи школьники интересова-
лись, каково это – быть космонавтом, что видно с МКС 
и откроется ли в космосе парашют. Представитель 
старшего поколения, радиолюбитель Сергей Иванцов 
поинтересовался, нужна ли России своя новая лунная 
программа – ответ был утвердительным.

Также космонавты рассказали, какую музыку слу-
шают, работая на МКС. Помимо композиций, кото-
рые им присылают с Земли радиостанции Relax FM, 
Ретро FM и Авторадио, Михаил Корниенко любит 
рок-н-ролл и является поклонником группы «Машина 
времени», а Геннадий Падалка находит отдохновение, 
прослушивая в космосе хоральные прелюдии Иоганна 
Себастьяна Баха.

Юных радиолюбителей также познакомили с кафед-
рой «Конструирование и производство радиоаппара-
туры» факультета КТУР (приборостроительного), 
на которой проходила радиовстреча. По словам ру-
ководителя радиостанции R8AM Евгения Мельни-
кова, у данного мероприятия две цели: приблизить 
космос к детям и привлечь их внимание к научно-
образовательным возможностям, которые предостав-
ляет ЮУрГУ, показать школьникам сам университет, 
в котором их увлечение радио может перерасти в 
серьёзную профессию радиоинженера. Заведующий 
кафедрой «Конструирование и производство радиоап-
паратуры» Николай Войтович отметил, что есть идея 
сделать такие мероприятия традиционными.

– Мы рады любым встречам со школьниками, – ска-
зал Николай Иванович. – А с такими заинтересованны-
ми и любознательными ребятами, как эти, особенно. 
Надеемся, что некоторые из них в будущем станут на-
шими студентами.

Радиолюбители планируют снова выйти на связь с 
МКС и готовят новые вопросы для космонавтов.

Олесь БЫКОВ, ФЖ-103

Интервью с командиром отряда Андреем Платоновым 
 читайте на 2-й странице.
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Вот уже третий год на базе Южно-
Уральского государственного университета 
и аэрокосмического факультета проходит 
«Чемпионат юных прогрессоров» – аэро-
космическая олимпиада для школьников, 
приуроченная ко Дню космонавтики. Неза-
бываемое и впечатляющее масштабами ме-
роприятие собирает самых талантливых и 
смелых юных инженеров и изобретателей.

За несколько лет олимпиада из смелого 
проекта превратилась во всероссийский кон-
курс. Лучшие преподаватели и ученые уни-
верситета, десятки волонтёров, множество 
докладов, экспозиций, сотни участников и 
зрителей – вот что такое «Чемпионат юных 
прогрессоров» сегодня. Высокий уровень 
организации отметили все: и участники, и 
гости. Никто не остался без поддержки. Во-
лонтёры были неизменно готовы оперативно 
решить любой вопрос, нарядные и веселые 
ведущие радовали глаз на сцене, строгое, но 
справедливое жюри внимательно и с интере-
сом следило за состязаниями детей. Всюду 
царила атмосфера праздника.

Работали секции «Научная конференция», 
«Научная выставка» и «Научная битва». На 
конференциях ребята представили доклады 
на разнообразные темы, экспонатами науч-
ной выставки восхищались даже лучшие сту-
денты факультета и преподаватели, а битва 
умов стала зрелищным и ярким состязанием: 
участники получили задание с МКС, попро-
бовали силы в знаменитых задачах ТРИЗа и 
ответили на вопросы викторины.

Организаторы позаботились о здоровье 
и комфорте всех посетителей чемпионата: 
устроили кофе-брейки, а также полноцен-
ный вкусный обед, после которого началось 
подведение итогов.

Большой интерес у юных инженеров вы-
звала встреча с космонавтом-испытателем 
Дмитрием Петелиным – выпускником аэро-
космического факультета ЮУрГУ: гость 
рассказал о трудностях работы, мечтах, 
планах и упорных тренировках, а также 
показал несколько интересных фильмов о 
нелегкой жизни в космосе. Он с улыбкой 
и неисчерпаемым энтузиазмом отвечал на 
все вопросы детей, шутил, с удовольствием 
фотографировался и давал автографы.

– Мероприятие замечательное, жаль, что я 
раньше не знал о нем, – поделился впечатле-
ниями Дмитрий. – Молодцы, что проводите 
такую политику. Образование молодежи, по-
пуляризация космонавтики – это очень важ-
но. Организация на высоком уровне, много 
специалистов, представителей предприятий, 
способных служить примером для ребят.

Наконец состоялось долгожданное награ-
ждение. Эксперты выбрали лучшие доклады, 
проекты и решения, определили победите-
лей среди команд и вручили подарки. Спон-
сорами чемпионата выступили ОАО «СКБ 
“Турбина”», ФГУП «РФЯЦ – ВНИИТФ 
имени академика Е.И. Забабахина» и ОАО 
«ГРЦ имени В.П. Макеева». Представители 

этих организаций присутствовали на состя-
зании, с ними можно было пообщаться. Так 
что аэрокосмическая олимпиада – не только 
интересное, но и полезное событие.

– Приглашаем вас всех на следующий год 
на нашу олимпиаду – поучаствовать в битве 
интеллектов, показать свои работы и дости-
жения. Ну а сегодня хочу еще раз поздравить 
всех участников, пожелать им творческих 
успехов и стремления к победе, – сказал на 
закрытии чемпионата декан аэрокосмиче-
ского факультета Евгений Владимирович 
Сафонов.

Покидая университет, участники и их 
руководители благодарили организаторов, 
волонтёров, прощались с новыми знакомы-
ми, обменивались контактами. Огромная 
очередь выстроилась к Дмитрию Петели-
ну – пообщаться, взять автограф или сфо-
тографироваться. Уставшие, но счастливые 
школьники уносили подарки и сувениры, 
фотографировались на прощание и, конеч-
но, обсуждали будущие планы. Потому что, 
однажды прикоснувшись к звёздам, хочется 
делать это снова и снова.

Ольга ПАШНИНА

Бортинженеры 43-й экспедиции Ан-
тон Шкаплеров, Геннадий Падалка и 
Михаил Корниенко обратились к аэро-
космическому факультету ЮУрГУ и по-
приветствовали участников Открытой 
научно-технической аэрокосмической 
олимпиады.

– Дорогие ребята, шлем космический 
привет с орбиты вам и аэрокосмическо-
му факультету Южно-Уральского госу-
дарственного университета. 54 года на-
зад человек совершил первый робкий 
шаг за пределы своей земной колыбели. 
С тех пор раскрыто немало секретов, но 
еще больше их таят в себе лабиринты 
Вселенной. Учитесь, мечтайте, творите! 
Ведь именно вам вскоре предстоит при-
нять эту почетную эстафету открытий 
и продолжить звездные пути к новым 
мирам, – сказали космонавты.

Мария ИЛЬИНА

Прикоснуться 
к звёздам
Исполнять детские мечты всегда приятно, а если эти мечты – о звёздах, 
приятнее становится вдвойне. Десятки ребят со всей России получили 
возможность сделать шаг по дороге в космос. 

Привет  
из космоса

– Когда в университете появился поис-
ковый отряд? Есть ли у него традиции? 
Чем планируете заниматься в ближайшее 
время?

– Когда в 2005 году я учился на первом 
курсе автотракторного факультета, 7 марта 
при моём непосредственном участии на базе 
ЮУрГУ был создан поисковый отряд (точ- 
нее – военно-патриотический клуб). Для меня 
тема войны и поиска останков погибших за 
Отечество очень близка – в битве за Москву 
в районе Зайцевой горы пропал без вести мой 
прадед. В 2010 году его останки были найдены 
и опознаны Московским поисковым отрядом.

Поисковики нашего университета подня-
ли останки более пятидесяти человек, нашли 
три смертных медальона – удалось прочитать 
записки в двух из них и найти родственников 
одного из павших; участвовали в гуманитар-
ной поездке в Северо-Кавказский военный 
округ, в госпиталь для военнослужащих.  
С благотворительной программой бойцы 
клуба посетили Москву, присоединились к 
акции «Вернём Новый год ветеранам».

С 2008 года клуб временно приостановил 
деятельность: я в 2008-м женился, в 2009-м 
стал отцом, а в 2011-м окончил университет. 
Однако сейчас поисковый отряд восстанов-
лен и вновь отправляется в экспедицию.

Едем в Ленинградскую область, на Си-
нявинские высоты: там долгое время шли 
кровопролитные бои, осталось много неопо-

знанных захоронений – среди без вести про-
павших есть и наши земляки. Экспедиция 
продлится с 28 апреля по 12 мая.

Традиционными стали ежегодные встре-
чи выпускников клуба в день его рождения,  
7 марта. Ежегодно 22 июня проходят встречи 
в Челябинске, у Вечного огня, с возложением 
цветов и венков. В июне планируем участво-
вать в археологических раскопках курганов 
IV века нашей эры под руководством канди-
дата исторических наук Е. Китова.

– Какова численность отряда? Кто пое-
дет на места боёв?

– Сейчас набралось 16 человек – студен-
ты разных факультетов ЮУрГУ. Едут из них 
пока семеро: командир, двое парней и четыре 
девушки. Оптимально, если поисковые рабо-
ты ведут человек десять: большим отрядом 
сложно руководить, а маленький не справит-
ся со значительным объёмом раскопок.

Поскольку для большинства наших сту-
дентов это первый такой выезд, мы отпра-
вимся в составе сводного отряда поисковиков 
Челябинской области – у старших товарищей 
уже есть опыт. С нами едут ребята из МАДИ, 
ЧГПУ, ЧГАКИ и военно-патриотического 
клуба «Русичи» Челябинского автотран-
спортного техникума.

– Как студенты готовятся к поездке?
– Конечно, перед экспедицией проводятся 

специальные занятия: по топографии, ориен-
тированию на местности, технике безопас-
ности – на местах раскопок попадаются 
неразорвавшиеся боеприпасы; будущим 
поисковикам объясняют, как вести архео-
логические работы, организовать полевой 
лагерь, как выжить в экстремальных ситуа-
циях. Поскольку едут в составе сводного 
отряда, а люди все разные, ребята проходят 
психологическую подготовку, чтобы лучше 
сработаться. Это нужно ещё и потому, что на 
полях былых сражений можно столкнуться 
с так называемыми «чёрными копателями». 
Конфликтов лучше избегать.

Конечно, члены отряда должны иметь 
исторические сведения о местах боёв. С этой 
целью организовали экскурсию в музей Цен-
трального районного отдела МВД – показали 
находки, привезённые из экспедиций.

Когда вернёмся из поездки, думаю, будет 
о чём рассказать.

Иван ЗАГРЕБИН

Отряд «Поиск»  
уходит в поиск
Близится важнейшая дата – 70-летие Великой Победы. В связи с этим  
в Южно-Уральском государственном университете запланирован  
и проводится ряд мероприятий, основная задача которых – увековечивание 
памяти о Великой Отечественной войне, гражданско-патриотическое 
воспитание молодого поколения.
Как сообщалось ранее, в ЮУрГУ возрождён поисковый отряд «Поиск», 
который в ближайшее время отправится в экспедицию. Нам удалось 
побеседовать с его командиром Андреем Платоновым.
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Светлана ЮДОЧКИНА,
начальник отдела по внеучебной и воспитательной работе УВР ЮУрГУ:

– Патриотическое воспитание молодого поколения – важнейшее направление деятель-
ности Управления по внеучебной работе Южно-Уральского госуниверситета. А одной из 
существенных его составляющих является благородный труд поисковиков. Значимость его 
очевидна: на сегодняшний день остаются не захороненными и неопознанными останки тысяч 
советских воинов, павших в боях за Родину. Важность увековечивания памяти обо всех, кто 
защитил нашу страну и мир от фашизма, не подлежит сомнению.

Для привлечения внимания обучающихся к этой теме проведена и ведётся огромная разъ-
яснительная работа. Для более плодотворной деятельности поискового отряда необходимо, 
чтобы в его работу включилось больше студентов. Понятно, что не все могут поехать в 
экспедицию. Но нужна и помощь на местах: необходимо составлять описания находок, свя-
зываться с родственниками погибших за Отчизну, искать сведения в архивах. Деятельность 
поисковиков – лишь часть большой работы по гражданско-патриотическому воспитанию 
молодого поколения, которую ведёт университет.
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О труднОм детстве,  
еврейскОм друге  
и мОрскОм училище

Герман Вяткин родился и рос в непро-
стое для страны время. Когда ему было 
всего шесть лет, началась Великая Отече-
ственная война. Его отец ушел на фронт 
добровольцем. Для Германа это стало 
сильным эмоциональным потрясением – 
и образцом достойного поведения на всю 
дальнейшую жизнь.

Детство Германа прошло на улице, сре-
ди торгашей многокилометровой барахол-
ки (сегодня на этом месте пролегает улица 
Воровского). Именно здесь, по дороге в 
школу, юный Герман проходил гораздо бо-
лее интересные первые уроки предприни-
мательства и рыночной экономики.

Когда отец вернулся с войны, он не 
узнал сына и сразу взялся за его перевос-
питание. В то время Платон Вяткин зани-
мал солидный пост начальника городского 
управления водопровода и канализации. 
Круг его друзей состоял из интеллигент-
ных, образованных личностей. Среди них –  
эвакуированный из Одессы профессор-
еврей, человек интересной судьбы и об-
ладатель уникальной библиотеки, в кото-
рой Герман Вяткин засиживался часами. 
Его не пришлось заставлять учиться – он 
сам с удовольствием, том за томом, погло-
щал шедевры мировой литературы. Среди 
них в немалом количестве встречались и 
запрещенные книги – «Очерки русской 
смуты» А.И. Деникина, воспоминания 
В.В. Шульгина, и такие раритеты, как ре-
волюционные эссе Джека Лондона и давно 
не переиздававшиеся «Десять дней, кото-
рые потрясли мир» Джона Рида…

А еще Герман зачитывался романами и 
повестями о морских путешествиях, бравых 
капитанах, дальних плаваниях и грезил о 
море. Детская мечта превратилась в цель, 
которой нужно было достичь во что бы то 
ни стало. Не посоветовавшись с родными, 
он уехал в Ленинград, где поступил в Выс-
шее инженерное военно-морское училище 
имени Дзержинского. Когда эмоции от удав-
шегося побега из дома улеглись, юношу вол-
ной накрыла непростая действительность. 
Служба в военно-морском флоте оказалась 
не такой романтичной, как это виделось 
в книгах, и совсем не пришлась по душе 
молодому человеку. Он осознал, что со-
вершил ошибку, и решил любым способом 
вернуться домой. Это была первая серьезная 
жизненная проблема, которую нужно было 
как-то решать. И он решил её.

О вхОждении в науку, первых 
учителях и халькОгенидах 
втОрОй группы

Вернувшись на Урал, Герман помирил-
ся с родителями и начал думать, что де-
лать дальше. В выборе дальнейшего пути 
помог тот самый еврейский профессор:  
«А что тут думать, – сказал он на семей-
ном совете. – Пусть идет в металлургию. 
Это гарантированный кусок хлеба с мас-
лом. Да и стипендия у металлургов выше, 
чем у всех остальных».

Это было возвращение на стезю пред-
ков. Родословная Германа Вяткина не 
восходит к знаменитым профессорским 
династиям. Семь поколений Вяткиных 
работали на Сысертском металлургиче-
ском заводе, а начало роду дали крестьяне, 
приехавшие на Урал из суровых северных 
краев России. Возможно, именно от них 
Герман Платонович унаследовал бес-
страшие, стремительность и готовность 
ко всему новому.

После окончания ЧПИ в 1958 году 
Герман Вяткин некоторое время трудил-
ся горновым на ЧМЗ. Но решил пойти в 
науку и устроился лаборантом в Челябин-
ский научно-исследовательский институт 
металлургии. Сначала в должности млад-
шего, затем старшего научного сотрудни-
ка работал в области экспериментальной 
металлургии, изучал возможности исполь-
зования местного железорудного сырья на 
металлургических заводах Южного Урала, 
методы усовершенствования технологии 
доменной плавки.

Первым учителем Германа Вяткина в 
науке стал талантливый ученый, выдаю-
щийся преподаватель и удивительной 
души человек – профессор Александр Мо-
розов, считавший металлургию не наукой, 
а искусством. Став ректором, Герман Вят-
кин поставит в главном корпусе, в Галерее 
ученых бюсты отцов-основателей вуза. 
Среди них займет свое место и изваяние 
Александра Николаевича.

Еще одним учителем и наставником 
стал выдающийся ученый, создатель 
уральской школы физико-химиков Олег 
Алексеевич Есин. У него Вяткин писал 
докторскую диссертацию в институте 
металлургии Уральского научного центра 
Академии наук СССР. В то время инсти-
тут считался одним из главных центров 
страны, в котором применялись методы 
компьютерного моделирования в исследо-
ваниях высокотемпературных расплавов. 

Диссертация была посвящена структуре и 
свойствам ионных расплавов на примере 
халькогенидов второй группы.

О ревОлюции в умах,  
грандиОзнОм стрОительстве 
и немнОгО О пОлитике

С 1980-го Вяткин был заведующим ка-
федрой общей и теоретической физики 
ЧПИ. В том же году получил звание про-
фессора. В 1983–1985 годах занимал пост 
проректора по научной работе. В 1985-м 
возглавил институт, став ректором. Тогда 
в ЧПИ было 8 факультетов и 22 тысячи 
студентов.

В стране в это время начинался непро-
стой этап – перестройка. Герман Платоно-
вич поддерживал перестроечные преоб-
разования и сознавал необходимость пере-
мен, в том числе и в структуре своего вуза. 
Однако мало кто поддерживал его самого 
в этом начинании. Несмотря на опреде-
ленный консерватизм некоторых препода-
вателей и сотрудников и укоренившиеся 
стереотипы, Герман Вяткин начал разра-
батывать проект создания гуманитарных 
факультетов, которые готовили бы эконо-
мистов, юристов, социологов, историков, 
финансистов, политологов. Задача стояла –  
сделать из политехнического института 
университет международного уровня,  
в котором были бы представлены техниче-
ские, естественно-научные и гуманитар-
ные направления образования. Приходи-
лось лично общаться с каждым деканом, 
с руководителем каждого подразделения, 
чтобы доказать, что обновление необхо-
димо, так как вуз стоит на пороге нового 
этапа своей истории. Сколько критики в 
свой адрес пришлось вытерпеть Герману 
Вяткину на протяжении почти 15 лет!

Однако жизнь показала, что, хотя эти 
идеи и опережали время, они были верны-
ми и позволили вывести российское обра-
зование на уровень мировых требований. 
Благодаря продуманной стратегии и так-
тике Германа Вяткина новые факультеты 
не только помогли вузу выжить в трудные 
времена и сохранить ставшие уже клас-
сическими кафедры, но и способствовали 
динамичному развитию университета в 
целом. Именно при Вяткине создана Сту-
денческая филармония, которая действует 
до сих пор, – благодаря ей студенты и пре-
подаватели ЮУрГУ могут приобщиться 
к творчеству выдающихся вокально-
инструментальных и танцевальных кол-
лективов, ансамблей, хоров, талантливых 
исполнителей не только России, но и даль-
него зарубежья.

За разработку и создание университета 
нового типа четвертого октября 1999 го- 
да ректор ЮУрГУ Герман Вяткин стал 
лауреатом премии президента РФ «За 
разработку научных основ университет-
ского технического образования и их реа-
лизацию в высших учебных заведениях 
России». Премию вручал председатель 
правительства РФ В.В. Путин.

В это же время Герман Платонович 
внедрял и другие нововведения: систему 
платного обучения, контрактную систему 
трудоустройства, систему выдачи зарпла-

ты по банковским картам, которая бес-
перебойно действует до сих пор. Много 
сделал ректор и для повышения уровня 
культуры студентов, улучшения климата 
в коллективе в непростые для страны кри-
зисные годы, для создания благоприятных 
условий жизни и работы людей, которые 
находились под его руководством.

В 90-е годы под руководством Герма-
на Вяткина реализована программа ком-
пьютеризации школ Челябинска, Крас-
ноармейского и других районов области.  
В 1993-м создан отдел международных 
связей, которому удалось быстро наладить 
контакты с крупнейшими университетами 
и образовательными центрами США, Ка-
нады, Ирландии, разработать ряд крупных 
научных и образовательных проектов.

Еще одним прорывом стало строи-
тельство дополнительных корпусов вуза, 
бассейна, реконструкция главного здания 
университета. Над проспектом Ленина 
вознесся ввысь позолоченный шпиль, 
увенчанный двуглавым орлом. Главный 
корпус ЮУрГУ получил шесть тысяч 
квадратных метров дополнительных пло-
щадей, новых аудиторий, приобрел совре-
менный, внушительный внешний облик.

В основе этого достижения тоже лежала 
мечта. Вернее – воспоминание, как однаж-
ды ректор ЧПИ Алексей Яковлевич Сычев 
показал молодым студентам написанную 
маслом картину, изображавшую краси-
вое здание с башнями и шпилем. Среди 
студентов был и Герман Вяткин. Потом 
картина потерялась, о проекте забыли. 
Но величественный образ остался в душе 
Германа Платоновича. Десятилетия спу-
стя он нашел возможность воплотить его 
в жизнь, несмотря на административные 
препоны и финансовые трудности.

Отдельная страница в биографии Герма-
на Вяткина – политическая деятельность. 
Полтора года Герман Платонович входил 
в состав ЦК Компартии РСФСР, работал с 
Г.А. Зюгановым в комиссии по социальной 
пропаганде. Не раз встречался с М.С. Гор-
бачевым и лично обсуждал с ним многие 
вопросы, в том числе связанные с оборон-
ной промышленностью. Несколько раз ему 
предлагали солидные должности в высших 
эшелонах власти. Но Вяткин отказывался. 
«Я достаточно поварился в этой каше с  
85-го года, – вспоминает Герман Платоно-
вич, – чтобы убедиться, что вся эта сфера –  
не для меня. Хотелось быть полезным сво-
ему вузу, своему краю, а не просиживать 
штаны в чиновничьем кресле».

в будущее – с ОптимизмОм
Сегодня Южно-Уральский государ-

ственный университет – ведущий вуз 
Южного Урала, центр науки и инновати-
ки, где реализуются прорывные проекты 
в области высоких технологий совместно 
с ведущими предприятиями страны. Это  
32 факультета и 135 кафедр, 7 институ-
тов, 10 филиалов. Это более 45 тысяч сту-
дентов, свыше 6 тысяч преподавателей и 
сотрудников, в том числе более 360 про-
фессоров, 1500 доцентов, 5 академиков,  
9 членов-корреспондентов РАН.

Сегодня Герман Платонович Вяткин – 
президент ЮУрГУ и по-прежнему боле-
ет душой за будущее университета, хотя 
смотрит в него с оптимизмом. Главная за-
дача, которая стоит перед вузом, – подни-
мать научный уровень, продолжая работу 
по наращиванию достижений в научной 
сфере, в области сотрудничества с пред-
приятиями. И руководство университе-
та, по мнению Германа Вяткина, вполне 
успешно с этим справляется.

Завершить этот портрет великого, та-
лантливого, в высшей степени образован-
ного и достойного человека хотелось бы 
его же словами, сказанными в 2003 году, 
когда Герман Платонович был еще ректо-
ром ЮУрГУ. Они могут стать хорошим 
напутствием: «Стоять на месте нельзя. 
Пользоваться старыми стереотипами тоже 
нельзя. Надо понимать, чем живет сегод-
ня не только Россия, но и весь остальной 
мир, и не отставать. Еще лучше – быть 
чуть-чуть впереди. Интуиция в эпоху пе-
ремен становится необходимым условием 
существования. Права на ошибку просто 
не может быть».

екатерина сырцева

Герман Вяткин: 

«Права на ошибку не было»
Президент ЮУрГУ отмечает 80-летие

Он всегда шёл против течения. 
Он не боялся ставить перед собой 
труднодостижимые цели.  
Он ломал устаревшие стереотипы 
и внедрял прогрессивные, 
не всегда понятные другим 
технологии, инициировал 
смелые и рискованные проекты. 
Обладая удивительной интуицией 
и огромным багажом знаний, 
он делал точные предсказания 
грядущих событий и перемен.  
Он никогда не ошибался. в одном 
из своих интервью он признался, 
что нёс ответственность за такое 
количество людей, что просто  
не имел права на ошибку.
Эти слова – о германе платоновиче 
вяткине, президенте юургу.  
Этой весной ему исполняется  
80 лет. 60 из них он посвятил 
своему вузу, ставшему  
его настоящим детищем.
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Судьба семьи  
в судьбе страны

марте – апреле 2015 года на площадке Южно-Уральского го-
сударственного университета состоялся конкурс документаль-
ных сочинений «Судьба моей семьи в судьбе моей страны», 

посвящённый 70-летию Победы в Великой Отечественной войне.
Задача этого творческого проекта – выявить студентов ЮУрГУ, 

добившихся значительных успехов в изучении русского языка, рос-
сийской и мировой истории, отечественных традиций и ценностных 
ориентиров, владеющих словом, способных творчески отобразить 
действительность. Но главной целью организаторов было прибли-
зить молодых современников к великой русской истории, показать 
значимость каждого ее эпизода, каждого героя, каждой частной судь-
бы в общей миссии советского народа – освобождении Европы от 
фашизма.

Сомнения в успехе проекта развеялись уже после знакомства с 
первыми работами: каждый из более чем двухсот очерков поразил 
искренностью, неравнодушием авторов, душевной интонацией, бе-
режным, теплым отношением к тем, кому сегодня мы обязаны жиз-
нью. Перед жюри встала трудноразрешимая задача: как оказалось, 
главная интрига конкурса заключалась в том, что в нем практически 
любые критерии оценки выглядят субъективными и неточными, по-
тому что когда речь идет о человеческих судьбах, семейной истории, 
неправильно ориентироваться лишь на степень грамотности автора 
сочинения. Всегда существует что-то, что трудно осмыслить логи-
чески, но что заставляет человека чувствовать, сопереживать и даже 
плакать, проникая за завесу времени и проходя вместе с героями их 
непростые пути.

Великую Победу одержал весь единый советский народ, не делив-
шийся на нации. Тысячи судеб слились в одну, чтобы дать мощный 
отпор врагу и отстоять свою Родину, отстоять право на мирную жизнь 
для своей земли, своих потомков. И это очень важно понимать сегод-
ня, чтобы и в будущем строить жизнь на принципах, завещанных по-
колением великих победителей. Поэтому оргкомитет и жюри решили 
опубликовать лучшие работы, написанные студентами ЮУрГУ, без 
указания факультетов, которые представляют ребята: в студенческих 
сочинениях прожита и воссоздана одна большая история, собранная 
из множества эпизодов, которые объединяет одна общая миссия: пом-
нить о тех, кто не должен и не может быть забыт!

Елена ПОНОМАРЁВА,
заведующий кафедрой русского языка и литературы

С этого номера газеты мы начинаем публикацию  
лучших сочинений.

В 170 километрах от Ека-
теринбурга находится Пыш-
ма – поселок городского типа, 
который местные жители и не-
частые гости ласково называют 
«благоустроенной деревень-
кой». Население – девять с лиш-
ним тысяч человек. Небольшая 
речушка, грибно-земляничный 
лес, маленькие деревянные 
дома с баньками и знающие всё 
на свете старушки на лавочке. 
Именно в этом поселке прожил 
всю свою жизнь человек, кото-
рого моя семья каждый год от 
всей души поздравляла с Днем 
Победы, словно это был второй 
день рождения.

Мой прадед, Николай Петро-
вич Ракитин (или «деда Коля», 

как называли его все ребятишки, 
вхожие в дом), не любил много 
рассказывать о самом страшном 
периоде в жизни нашей страны, 
который оставил след в жизни 
многих ее граждан. Лишь отма-
хивался простым «да, были вре-
мена…», утирал выступившую 
в уголках глаз влагу и уходил в 
свою небольшую комнатку, где 
подолгу молча смотрел в окно, 
вспоминая, – ведь вспоминать 
было что.

На дворе стоял 1942 год, ког-
да прадедушке пришла повест-
ка на фронт – тогда ему было 
всего 17 лет. Мать с тяжелым 
сердцем провожала своего вто-
рого сына на войну – старший 
брат дедушки Коли погиб еще 
в боях с белофиннами. Но в 
юной крови отчаянно пылали 
решительность и смелость на-
равне с желанием изгнать из 
России ненавистных немцев. 
Так, в переломный год Великой 
Отечественной войны на воен-
ную службу поступил рядовой 
Николай Ракитин.

Прадедушке не пришлось 
ходить в ожесточенные бои с 
врагом один на один – он был 
связистом, но приказы во что 
бы то ни стало наладить связь 
под огнем прадед помнил всю 
свою жизнь. Война забросила 
прадедушку в дальние края – 
со своей частью он прошел от 

города Торжка в Тверской (ра-
нее Калининской) области до 
самой Литвы и участвовал в 
разгроме Курляндской группи-
ровки немцев.

9 мая 1945 года весь мир 
праздновал освобождение от 
фашизма, но для сержанта Ни-
колая Ракитина война еще не 
закончилась. После Победы де-
душка участвовал в ликвидации 
оставшихся в лесах Литвы на-
ционалистических банд. Лишь в 
1950 году, через семь лет после 
начала срока своей действи-
тельной службы, он вернулся 
домой, в родную Пышму. Там 
он познакомился со своей буду-
щей супругой – милой и доброй 
девушкой по имени Ольга, кото-
рая во время войны не покладая 
рук трудилась на лесозаготовках 
и помогала в тылу.

С тех пор прошло семьдесят 
лет. В семье Ракитиных (те- 
перь – Гладковых) растет тре-
тье поколение, а в пышминском 
райцентре построили каменные 
пятиэтажки и современные ма-
газины. К сожалению, до ны-
нешнего юбилея Великой По-
беды прадедушка не дожил, но 
в нашей семье еще долго будет 
жить память о вкладе простого 
деревенского парнишки в исто-
рию не только наших жизней, 
но и целой страны.

Алёна ГЛАДКОВА

Герой моей семьи

Многие утверждают, что мы 
живем в неспокойное время. Это 
остро чувствуется по заголовкам 
газет, материалам на телевиде-
нии, общему настроению, подчи-
нившему себе российское обще-
ство. И мы, несомненно, помним 
войну, победа в которой дала 
возможность читать нам сегодня 
эти газеты и смотреть передачи. 
Мы, студенты, ходим в универ-
ситет, жалуемся на занятость и 
пытаемся всеми правдами и не-
правдами увильнуть от лишних 
хлопот ради чашки кофе или но-
винки в кинотеатре. Мы живем в 
неспокойное время?

Элла Израилевна Воробьева 
окончила первый курс Пермско-
го медицинского института, ког-
да началась война. Вместе с та-
кими же юными подругами она, 

не раздумывая, решила воевать, 
вот только в военкомате будущих 
врачей убедили сначала закон-
чить учебу. В 1943 году, в самый 
разгар Великой Отечественной, 
девушка, получив диплом, до-
бровольно ушла на фронт. По-
сле долгожданного назначения 
от Главного Командования в Мо-
скве для нее началась война. Те-
перь уже настоящая, с выстрела-
ми, разрывающимися снарядами, 
криками раненых и меркнущими 
взглядами умирающих. Затем 
были Киев, Польша, Восточная 
Пруссия, Германия. Особенно 
трудно приходилось, когда шли 
ожесточенные бои. Самый тяже-
лый период времени в ее памяти –  
Львовско-Сандомирская опе-
рация. В госпиталь поступало  
такое количество раненых, что 
девушка трое суток без сна спа-
сала жизни солдат. Изредка быва-
ли минуты затишья. В это время 
появлялась возможность писать 
письма домой, слушать радио, 
читать книги. Элла отсылала ма-
тери стихи, живо описывающие 
ее чувства, ее боль, желание по-
скорее вернуться домой, мечту о 
победе и ее предчувствие. В од- 
ном из таких стихотворений на-
чала военной службы девушка 
писала: «Я очень мало знаю о 
войне», смутно представляя себе, 
каким мучительным и жутким 
станет их знакомство. И даже 
конец войны был окрашен мрач-
ными красками, ведь Элла знала: 
многие молодые ребята, одно-

классники, однокурсники, дру-
зья и близкие его, увы, не увидят. 
В 1945 году девушка носила зва-
ние старшего лейтенанта меди-
цинской службы и состояла на 
должности старшего ординатора. 
Их эвакогоспиталь № 2466 нахо-
дился в польском городе Жорове, 
на улицах которого царил банди-
тизм, формировались вражеские 
отряды, многие госпитали часто 
бомбили. Одно из самых сильных 
воспоминаний девушки связано с 
этим местом: «Однажды ночью 
во время дежурства в палату 
вбежала испуганная медсестра: 
за окнами со всех сторон греме-
ли взрывы, кричали люди. Стало 
очень страшно. Мы думали, что 
напали бандеровцы. Но вскоре 
зашёл дежурный по части майор 
и сказал с улыбкой на лице: “Не 
пугайтесь, девочки, это кончи-
лась война!”. Что тут началось! 
Весь медицинский персонал стал 
обниматься, целоваться, плакать. 
Раненые в палатах не спали, 
играли на гармошке. Наступила 
великая радость!». Однако война 
для медиков на этом не заканчи-
валась. Нужно было долечивать 
раненых – русских, французов, 
англичан. В конце 1945 года в 
госпиталь поступили три ты-
сячи больных туберкулезом во-
еннопленных, освобождённых 
из фашистских лагерей. Всем 
девушка дарила свое тепло, ма-
теринскую, сестринскую заботу, 
то драгоценное внимание, кото-
рого лишила этих людей война. 

Страх, тревога, тоска по дому 
и семье меркли для Эллы перед 
священной задачей спасти чужих 
сыновей, братьев, мужей и люби-
мых. Лишь к июлю 1946 года она 
демобилизовалась и вернулась 
домой. Девушка была награжде-
на медалью «За боевые заслуги», 
медалью «За победу над Герма-
нией в Великой Отечественной 
войне». До 1953 года она работа-
ла заместителем главного врача 
в уральском городке Юрюзань,  
а затем на протяжении 19 лет ру-
ководила коллективом больницы. 
За это время было достигнуто 
резкое снижение смертности от 
туберкулеза, отремонтировано 
и благоустроено медотделение, 
проявлены чуткость и участие к 
каждому работнику и пациенту. 
Лечение не только тел, но и душ, 
теперь уже в мирных условиях, 
стало делом жизни Эллы, посвя-
щенной нуждающимся в исцеле-
нии людям.

Почему я не могу забыть эту 
историю? Потому что я видела 
слезы девушки, рассказавшей 
мне ее. Я видела ее руки, твер-
до бравшие под контроль чужое 
здоровье и трясущиеся от любого 
слова о Великой Отечественной. 
Я чувствовала ее боль за тех, 
кого спасти не удалось. Пред-
ставляла молодую девушку с 
окровавленными ладонями, дер-
жавшую скальпель вместо учеб-
ников, пирожных, цветов и про-
чих мелочей нашей счастливой 
юности. Я видела свою бабушку 

там, на войне, и не понимала, 
откуда в хрупком человечке на-
шлось столько сил и смелости, 
чтобы пройти через это и быть 
в состоянии, смахнув слезу, по-
детски улыбнуться. Улыбнуться 
по-детски в свои 94, улыбнуть-
ся по-детски сейчас, потому что 
тогда не было детства.

Моя бабушка любит жизнь, 
сохраненную великой ценой и 
наполненную великим смыс-
лом. Рассказывая нашей семье о 
страшных годах, она старается 
оставлять в памяти только са-
мое светлое – спасенных солдат, 
радость от выигранных боев, 
Великую Победу России. И мне 
хочется верить, что человеческое 
будет жить в людях современно-
сти как можно дольше, что мы 
не допустим ошибок прошлого, 
что мы поймем, как прекрасно 
читать газеты и смотреть пере-
дачи, в которых только хорошие 
новости.

Мария КАВТАСЬКИНА

Исцеляющая души

В



ЭкспериментКасается каждого Досуг

Эсперанто – язык 
космополитов

Интеллектуалы  
в баре

Память, живущая в сердцах 876

Афиша

Место: УК «Сигма»
Время: 10:00
Именно здесь выявляются 
сильнейшие студенческие 
профбюро, объединения  
и лидеры. Приходи поддер-
жать своих, и ты сможешь 
увидеть, кто же в ЮУрГУ 
«самый-самый». 

Место: банкет-холл Attimo
Время: 19:30
Восемь прекрасных девушек  
с  фа кул ьте та  « Э ко н о м и ка  
и управление» удивят вас и пока-
жут незабываемое шоу, которое 
должен увидеть каждый.

Место: Ozz-Rock Club
(ТРК «Гагарин-Парк» )
Время: 19:00
В с п о м н и т ь ,  ка к  э то  б ы л о , 
вдохновиться на новые безумства  
и почувствовать себя частью  
команды… Всё это ожидает вас 
на «Memory Олимп» от МузКома. 
Вход: 150 рублей.

«Мисс ЭиУ – 2015» 
«Студенческий 
лидер ЮУрГУ»

«Memory Олимп»

2925–26 29
апреля апреляапреля

Поделись опытом
Новый набор в студенческие кураторы
Вакантно место друга, наставника, круглосуточного помощника. Работа локальная и удалённая, на добровольных началах, без перерывов и выходных. Спросите: кто 
же согласен трудиться в таких условиях? Десятки студентов, желающих помочь первокурсникам найти себя и справиться с проблемами.

Дарья Леонова, ФЖ-209
Фото: Василий Щелоков, 
Евгений Разбежкин

Специальный 
выпуск
Информационной 
комиссии ЮУрГУ

twitter.com/ProfcomSusu vk.com/profcom_susu vk.com/retweet74

Они работают в рамках 
Системы студенческого ку-
раторства – проекта, позво-
ляющего контролировать  
и координировать действия 
старшекурсников, курирую-
щих группы первого курса. 
Благодаря студенту-курато-
ру устанавливается связь 
между группой, профсоюзом  
и руководством факультета, 
университета. Также у пер-
вокурсников формируется 
чувство принадлежности к 
факультету с его историей, 

традициями, нормами и 
ценностями – важная часть 
корпоративной культуры 
студенчества.

Система студенческого 
кураторства зародилась  
в 2007 году на приборостро-
ительном факультете (КТУР). 
Активисты профбюро, зару-
чившись поддержкой дека-
ната, начали реализовывать 
эту идею. В первый год сту-
денческих кураторов обрели 
пятнадцать групп первого 
курса ПС, к 2010 году систе-
ма была внедрена уже на 
десяти факультетах. Спустя 
семь лет она охватила весь 
университет, и на каждом 

факультете есть своя коман-
да наставников.

Сегодня студенты-курато-
ры не просто помощники, 
поддерживающие перво-
курсников в первые месяцы 
учебы, а настоящие друзья, 
остающиеся с подопечными 
до самого выпуска.

В анкете будущих кура-
торов просят рассказать, 
почему они решили стать 
наставниками, что могут 
дать первокурсникам, за-
нимая эту ответственную 
должность. Немаловажно и 
наличие дополнительных 
увлечений, принадлежность 
к профбюро и организациям 

университета, а также хоро-
шая успеваемость: ведь кура-
торы в ЮУрГУ – пример для 
подражания.

То л ь к о  п о д  н ач а л о м 
такого человека группа 
с м оже т  с п л от и т ь ся ,  за -
нять активную позицию в 
университете; справится с 
трудностями первой сессии 
и останется в первоначаль-
ном составе до окончания 
учебы.  Именно поэтому 

в конце августа проходит 
трехдневная Школа студен-
ческих кураторов. Окон-
чившие ее получают серти-
фикаты о принадлежности 
к Системе студенческого 
кураторства.

В  Ш к о л е  п о д р о б н о  
объясняют, что такое кор-
поративная культура, за-
чем она нужна; почему не  
стоит забывать о суборди-
нации, назвавшись другом; 
раскрывают секретные ме-
тоды создания из группы 
настоящей команды. Прой-
ти школу необходимо для 
понимания целей куратор-
ства и назначения куратора. 

А знакомство и тесный кон-
такт с командами других 
факультетов делает Систему 
студенческого кураторства 
более прочной.

Новый набор кураторов 
уже начался, он продлится 
до 17 мая. Тем, кто готов 
передать опыт младшему 
поколению, предлагается 
заполнить онлайн-форму 
и ждать ответа от стар-
ш е г о  к у р а т о р а  с в о е г о  
факультета. На все вопро-
сы организаторы обещают 
дать оперативный ответ 
в  о ф и ц и а л ь н о й  г ру п п е  
п р о е к т а  « В К о н т а к т е »  
(vk.com/kuratorsusu).

Система  
функционирует 
с 2007 года 



Субботник. С возрастом идёшь туда не потому, что заставляют, а потому, 
что понимаешь, что можешь помочь сделать город чище!
#субботник #пятница #любимыйгород #чистота #Челябинск #ЮУрГУ
@anna_bel

Касается каждого

Твит недели
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Победа в наших сердцах
Совсем немного осталось до семидесятой годовщины Победы в Великой Отечественной войне. Семь десятилетий назад закончи-
лись боевые действия, но раны в сердцах людей не затянулись до сих пор. Почему же память об этом событии имеет столь важное   
значение для нашего поколения?

Во-первых, это огромное 
горе, которое коснулось каж-
дой семьи. Поэтому мы про-
сто не имеем права забывать 
о нем. Отдать дань памяти – 
долг каждого из нас.

Во-вторых, нам есть чему 
поучиться у поколения,   
пережившего эти события. 
Каждый из этих людей испы-
тал ужасов и лишений боль-
ше, чем любой современ-
ный молодой человек. Но,   
несмотря на всё это, они не 
падали духом и не сдавались.

В -третьих,  сплочение 
народа. Современное рос-
сийское общество изнутри 
терзаемо множеством кон-

фликтов. Во время войны 
для этого просто не осталось   
места. Положение в обще-
стве, национальность, до-
статок не имели значения. 
Все стали одной большой 
семьей.

Не  секрет,  что  извне 
сейчас идет активная про-
паганда, направленная на 
очернение подвигов русских 
солдат и навязывание наци-
оналистической идеологии. 
Война продолжается и по 
сей день – только уже не на 
полях сражений, а в архивах, 
учебниках истории, сред-
ствах массовой информации.

В этом году по всей Рос-
сии начало работу движе-
ние #Волонтеры70, основ-
ная цель которого – форми-

рование у молодых людей 
чувства сопричастности к 
Великой Победе. Насчиты-
вается уже свыше ста тысяч 
участников, и регистрация 
еще продолжается. Что побу-
дило волонтёров к участию   
в проекте?

Максим Пашнин:
–  Военно-патриотиче-

ским воспитанием зани-
маюсь давно, и как только 
«Росмолодёжь» объявила 
о начале работы корпуса,   
я для себя решил, что стану 
волонтёром.

Ольга Аносова:
– Для меня важно, что-

бы люди помнили об этом 
отрезке нашей истории. 
К сожалению, всё меньше 
знаний о войне и ее участ-

никах мы можем получить   
у родных и близких – многие 
уже покинули нас. Поэтому 
участие в мероприятиях, 
посвященных Великой От-
ечественной, – это возмож-
ность для меня хотя бы не-
многое сделать для тех, кто 
подарил нам жизнь. Хочется, 
чтобы молодёжь тоже была 
заинтересована в участии 
в данных мероприятиях,   
а лучше, чем личный при-
мер, ничего быть не мо-
жет! Хочу, чтобы всех нас 
охватывала гордость, что 
наш народ, наша страна вы-
стояла и победила!

Кристина Антонова:
–  Д л я  п о д д е р ж а н и я   

патриотического духа, на-
строя. Показать ветеранам, 

что молодое поколение не-
равнодушно относится к тем 
событиям.

Кирилл Захаров:
–  У  м е н я  п р а д е д  в о -

евал. Участвовал в обороне   
Москвы, прорыве блока-
ды Ленинграда. И они ведь 
жизнь нам подарили и мир-
ное небо. Думаю, что чем-то 
должен помочь им.

Татьяна Ильина:
–  В  моем сознании – 

огромный след от Войны! 
И пусть я не была на поле 
боя, не слышала бесконеч-
ных взрывов, не держала   
в руках автомат... Но я знаю, 
какой ценой досталась лю-
дям эта Великая Победа! А в 
моих силах – сберечь память 
об этих событиях.

Мы последнее поколение, 
которое имеет возможность 
вживую увидеть ветеранов 
Великой Отечественной, 
людей, которые ковали наше 
будущее! Нужно использо-
вать эту возможность по 
максимуму! Именно поэтому 
я решила принять участие 
в мероприятиях #Волон-
теры70. Это мой долг, долг 
каждого из нас.

Закончить же хочется сло-
вами Джорджа Сантаяны: 
«Кто не помнит прошлого, 
обречен пережить его сно-
ва». Помните, друзья, о геро-
изме и мужестве воинов, о 
самоотверженности и стой-
кости народа, о том, какая 
цена отдана за наше мирное 
небо над головой.

Светлана Лушникова, ПС-230
Фото: интернет-источник

В поисках памяти Братья по крови
Приближается 9 Мая – день, когда мы вспоминаем наших прадедов, которые 
воевали на фронтах Великой Отечественной и отдали жизнь за то, чтобы мы 
жили в мире.

70 лет назад наша страна одержала Великую Победу. Тогда не имело значе-
ния, русский ли ты, украинец, белорус, армянин – все защищали свою Родину. 
К тому же Россия – многонациональная страна, и это была всеобщая заслуга, 
всеобщая гордость!Дмитрий Сыромятов, И-208

Фото: Никита Исаков
Оксана Старовойтова, ФЖ-111
Фото: интернет-источник
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Однако не все знают, воева-
ли ли их предки. Множество 
храбрых солдат числятся без 
вести пропавшими. Их остан-
ки нужно найти, опознать 
и перезахоронить. Для того 
чтобы увековечить память 
погибших героев, по всей 
стране создаются поисковые 
отряды.

15 апреля состоялось пер-
вое учредительное собрание 
федерального поискового 
отряда ЮУрГУ. Одна из важ-
нейших задач – популяри-
зация поисковой работы 
среди студентов вуза. Пла-
нируются творческие про-
екты – например, выставка 
плакатов военного времени. 
В перспективах у федераль-
ного поискового отряда   
ЮУрГУ – организация поис-
кового движения в других 
городах России, поисковые 
экспедиции – в частности, в 
Москве и Санкт-Петербурге.

Чтобы вступить в феде-
ральный поисковый отряд 

ЮУрГУ, достаточно быть 
студентом университета. Бу-
дущие поисковики научатся 
ориентироваться на местно-
сти, получат минно-взрыв-
ную, сапёрную подготовку, 
ознакомятся с техникой 
безопасности. Лучшие этой 

весной поедут на форум в 
Санкт-Петербург. Руково-
дитель поискового отряда   
ЮУрГУ – студент историческо-
го факультета Тимофей Абра-
хин. Все новости о деятельно-
сти отряда можно узнать на 
сайте http://rf-poisk.ru/.

День

Н о  п р о ш л о  в р е м я  –   
и очень многое изменилось.   
В связи с последними со-
бытиями особую остроту 
приобретает проблема от-
ношений между братьями-
славянами, между нашей 
страной и другими государ-
ствами. О санкциях кто толь-
ко не говорил – но эта тема   
по-прежнему волнует мно-
гих. Совсем недавно отме-
чали годовщину присоеди-
нения Крыма и Севастополя   
к Российской Федерации.   
Но все ли этому рады?

Совсем недавно в Челя-
бинске произошел случай, 
приведший людей в ужас: 
памятник В.И. Ленину на 
Алом поле разукрасили   
в цвета флага Украины, что 
многие сочли «оскорбле-
нием народа». Этот факт 
вандализма задел не только 
обычных граждан, но и мно-
гих историков, краеведов,   

и совершенно очевидно 
почему. Бюст установлен 
в 1925 году и имеет значи-
тельную историческую цен-
ность. Напомним, подобный 
случай произошел в августе 
прошлого года в Москве, 
когда так же раскрасили 
шпиль одной из сталинских 
высоток.

Почему так происходит? 
Мы – выходцы из одной общ-
ности, мы все были единым 
целым в эпоху СССР, и ни-
кто предвидеть не мог такой 
розни в будущем. Мы можем 
долго об этом рассуждать и 
винить в проблемах поли-
тиков, которые за внешней 
политикой не замечают   
серьезных надломов внутри 
страны, но разве это верно? 
Самой серьезной проблемой 
является отнюдь не это. На-
ционализм – порок, который 
неизбежно порождает кон-
фликты, – существует столь-
ко же, сколько существует 
мир. К тому же, к глубокому 
сожалению, по одному чело-

веку иногда судят о нации   
в целом. У немецкого писа-
теля Густава Фрейтага есть 
замечательное высказыва-
ние: «В душе каждого челове-
ка находится миниатюрный   
портрет его народа». Мно-
гих неприятных ситуаций 
можно было бы избежать, 
если бы мы все хоть изред-
ка задумывались:  какие   
последствия для общества 
будет иметь наш поступок.

Граждане страны могут 
переживать за внешнюю 
политику, санкции, за меж-
д унар одные отношения   
и связи, пытаться всячески 
справиться с трудностями... 
Но кто будет решать пробле-
мы внутри общества? Как 
поменять мировоззрение   
и моральные установки,   
которые так прочно закре-
пились в умах? Только сво-
ими силами, только путем 
переоценки ценностей и из-
менения отношения к сосе-
дям мы сможем прекратить   
конфликты внутри социума.
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Когда через два дня госы, самое время учить испанский, писать не отрываясь 
статьи для сайта ЮУрГУ и заниматься еще парой интересных дел.
#госы #ЮУрГУ

@betsy_zyog

Твит недели

Болтовня по-японски
Пятого апреля в ресторане «Максимилианс» состоялась третья челябинская Pecha Kucha. Смесь серьез-
ной конференции и дружеских посиделок собрала более 700 интеллектуалов и выдумщиков. Талантливые 
жители Челябинска презентовали свежие идеи, замыслы, проекты – в общем, всё, чём хочется поделиться.

Актовый зал полон. И повод тому вовсе не концерт! 
Здесь собрались будущие волонтёры Чемпионата 
мира по тхэквондо – 2015.

Музыка отражает состояние души. Кому-то она по-
могает раскрепоститься, а кому-то, наоборот, успо-
коиться. А что в вашей жизни значит музыка? Для 
механико-технологического факультета, судя по про-
ведённому мероприятию, она – нечто большее, чем 
просто набор нот.

На этот раз девять остро-
умных и находчивых спике-
ров представляли проекты 
на самые разные темы. По-
этому уже ставшие тради-
ционными жесткие рамки 
презентаций пришлись 
кстати. Формат 20x20 – 20 
слайдов по 20 секунд на каж
дый, – требует от спикеров 
тщательно отбирать слова и 
образы, чтобы заинтересо-
вать своим проектом.

Поднимаясь на сцену, 
участники просили у зри-
телей поддержки и призна-
вались, как страшно упу-
стить главное за 11 минут 
выступления. Но атмосфера 
в зале царила доброжела-
тельная – хотя были попытки 
освистать первого выступа-
ющего. Открывал вечеринку 
преподаватель челябинского 
вуза, а по совместительству 

участник камеди-шоу Алек-
сандр Фокин. Сочетание 
черного юмора и строгого 
костюма удивило зрителей, 
но верные студенты готовы 
были поддержать проект   
совмещения ролей «препода» 
и юмориста.

Популярной была эко-те-
ма. Зрители одобрительно 
кивали, соглашаясь, что 
надо бы поскорее прим-
кнуть к такому движению 
как «Вещеворот» Дмитрия 
Закарлюкина, приобщиться 
к безалкогольному туризму, 
за который ратует Татьяна 
Дарий, или наконец-то взять-
ся за строительство велодо-
рожек по проекту Натальи   
Пироговой. А выступление 
Надежды Кутыревой наводи-
ло на мысль, что наша архи-
тектура до сих пор остается 
на уровне прошлого века.

Узнать секреты борьбы с 
жизненными неудачами по-
мог спикер Артем Циммер. 

Сергей Иванов подсказал, как 
справиться с жизнью после 
брака, Сергей Назаров поде-
лился успехом своей конфе-
ренции веб-разработчиков. 
А Кирилл Голощапов, нынеш-
ний житель столицы, поста-
вил под вопрос «суровость»   
Челябинска. Эта Pecha Kucha 
позволила, если и не стать 
умнее, то завязать новые зна-
комства и отлично провести 
время.

– На таком мероприя-
тии я побывала впервые, –   
гов ор и т  М ар гар и та  Ур -
манчеева. – Незабываемая   
атмосфера: шутки ведущего, 
хорошая музыка от диджея 
и интересные идеи спике-
ров. Особенно запомнилось 
выступление о боязни оши-
бок. Каждый их совершает, 
но мало кто задумывается 
о том, как они бывают по-
лезны.

Теплые беседы в переры-
вах между выступлениями 

спикеров и приятная музы-
ка, под которую можно было 
«позажигать» на танцполе, 
совместный прием не толь-
ко обычной, но и духовной 
пищи – всё это – челябин-
ская Pecha Kucha, которая по 
масштабам превзошла даже 
московскую, как отмечают 
организаторы – интернет-из-
дание Feelmore. Кроме того, 
личные примеры спикеров 
смогли по-настоящему вдох-
новить многих на собствен-
ные свершения.

Не успела закончиться эта 
интеллектуальная вечерин-
ка, а челябинцы уже с нетер-
пением ждут следующую, ко-
торая состоится в сентябре. 
Ведь именно здесь можно 
одновременно думать, узна-
вать что-то новое, отдыхать 
с друзьями, заводить новые 
знакомства в свободном ре-
жиме. Это вдохновляет, по-
буждает к действию и рож-
дает новые идеи.

До начала официальной 
части ведущие организовали 
для всех весёлые викторины 
и игры на тему тхэквондо. 
Судя по тому, как быстро да-
вались правильные ответы, 
добровольцы разбираются в 
этом виде спорта. Вы знали, 
что форма тхэквондистов на-
зывается добок? Я – нет.

Официальную часть со-
брания открыла руководи-
тель волонтёрского корпуса 
чемпионата Ирина Чиркова, 
которая поприветствовала 
присутствующих и выра-

зила надежду на отличное 
проведение предстоящего 
спортивного праздника.

Торжественную речь для 
добровольцев произнес за-
меститель губернатора Че-
лябинской области Вадим 
Михайлович Евдокимов, 
который сразу же заявил: 
«Волонтёр – это лицо любого 
спортивного мероприятия».

Также Вадим Михайлович 
рассказал о приятных сюр-
призах, которые ожидают 
всех на ЧМ, не забыв упомя-
нуть и о предстоящем Дне 
Победы.

После него выступил от-
ветственный за продвиже-

ние ЧМ в социальных сетях 
Леонид Иванов. Он презен-
товал официальные хэш-
теги чемпионата и новое 
официальное приложение. 
Далее будущим волонтёрам 
представили людей, которые 
станут направлять их на про-
тяжении всего ЧМ, – коман-
ду руководителей волонтёр-
ских направлений. А их, как 
оказалось, немало!

–  Н е  ож и да л а  та ко го 
количества новых ребят.   
Конечно, знала, что их мно-
го, – но что настолько… Это 

очень здорово, что у ребят 
есть интерес, что они с го-
рящими глазами готовы 
идти и работать волонтё-
рами! Также хочу отметить 
необычный формат нашего 
собрания – мы растём! И это 
хорошо! – поделилась впе-
чатлениями руководитель 
направления спортивных 
волонтёров Елена Эльзенбах.

После общей встречи 
ребята  смогли выбрать   
интересующее направле-
ние и задать руководителю   
вопросы.

Седьмого апреля активи-
сты механико-технологиче-
ского факультета организова-
ли конкурс «Угадай мелодию». 
Приглашались все желаю-
щие, количество участников 
не ограничивалось. Ребята 
зарядились энергией и хоро-
шим настроением,  пели и 
танцевали под треки разных 
лет: от наших дней до лихих 
90-х. Меломаны успешно раз-
делились на команды, приду-
мали им названия и девизы. 
Команд оказалось двадцать, 
в каждой от пяти человек – 
организаторы сами не ожи-
дали, что соберется столько 
народу! Победителями стали 
ребята из Музыкальной ко-
миссии, второе место заняла 
«Аллилуйя», третье – «Фильм 
о фильме».

Конкурс включал четыре 
тура. В первом нужно было 
написать название и испол-
нителя прослушанной ком-
позиции и передать судьям. 
Во втором предстояло угадать 
название и исполнителя ком-
позиции, выбрав по слайду 
одну из категорий: «Песни 
Великой Победы», «Лихие 

90-е», «У природы нет плохой 
погоды» или «Профессии».   
В третьем туре ведущая да-
вала подсказки, описание 
песни, фразы, наводящие на 
мысль об её названии. В чет-
вертом, самом необычном, 
нужно было за десять секунд 
определить, что за песня зву-
чит в наушниках, – такого 
состязания не было в про-
грамме «Угадай мелодию» с 
Валдисом Пельшем.

– Это первое наше ме-
роприятие на универси-
тетском уровне за долгое 
время, поэтому были не-
большие трудности, но мы с 
ними справились, – говорит 
председатель профбюро МТ 
факультета Кирилл Смоля-
ной. – Хотелось бы выра-
зить благодарность команде 
организаторов, а также всем 
участникам. Будем и впредь 
рады видеть вас на наших 
мероприятиях!

Настроение у собравших-
ся было приподнятое. Все 
настолько зарядились пози-
тивом, что никто не мог уси-
деть на месте – танцевали и 
пели. Живите музыкой, при-
слушивайтесь к каждому зву-
ку, слушайте композиции, 
которые вам близки!

Алёна Максимова, ФЖ-104
Фото: Николай Руцкий

Линда Гирш, ИЭТТ-141
Фото: фотопроект Nightparty

Юлия Расторгуева, ФЖ-103
Фото автора

Открывай 
новый мир!

Меломан – 
это призвание!
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«Когда я вырасту…»

Плюс один к искусству 
переводчика

Кто: студент архитектурно-
строительного факультета.

Склад ума: технический.
Что: эксперимент.
Цель: выучить междуна-

родный язык эсперанто.
Сложность: ранее не из-

учал никакого языка, кроме 
английского.

Задача: доказать, что при 
желании человек может всё.

Сначала захотелось понять, 
что представляет собой этот 
язык, чем он хорош и почему 

международный. После не-
большого экскурса в историю 
его возникновения, узнал, что 
эсперанто объединяет в себе 
многие языки – берет от всех 
понемногу. Его лексика вклю-
чает в том числе слова, понят-
ные без перевода и русским, 
и представителям других на-
родов.

Возможность разговари-
вать с людьми со всего света, 
общаться непринужденно 
и без каких-либо ограни-
чений, без непонимания и 
тонкостей, доступных толь-
ко носителям языка, манила   

и завораживала, хотелось по-
скорее начать и открыть перед 
собой новые горизонты.

Говорят, что выучить эспе-
ранто можно всего за несколь-
ко месяцев. Теоретически – да. 
Но на практике оказывается, 
что для этого нужно посвятить 
себя языку всецело. У того, кто 
постоянно занят чем-то более 
важным, например, учебой, 
на овладение эсперанто уйдет 
гораздо больше времени.

Солидную часть грамма-
тики составляют суффиксы, 
которых здесь огромное коли-
чество. Накладываясь друг на 

друга и сочетаясь с приставка-
ми и предлогами, они часто 
«заслоняют» корень. Есть даже 
слова, полностью состоящие 
из окончаний. Успокаивает 
только то, что у каждой морфе-
мы своё значение, и если его 
знать, можно вполне сносно 
разговаривать, даже с неболь-
шим словарным запасом.

Насчет легкости можно 
сказать, что английский язык 
в этом плане не зря стоит на 
первом месте. За то время, 
которое я изучал эсперанто – 
около месяца, – преимуществ, 
кроме ударения всегда на 

предпоследний слог, найти не 
удалось. Падежей практически 
столько же, сколько в русском, 
присутствует артикль, свой-
ственный английской речи, и 
произношение довольно спец-
ифично.

Но, конечно же, самое при-
ятное – это чувствовать, что у 
тебя получается. Набор непо-
нятных символов превраща-
ется в слово, слова обретают 
значение, и ты с радостной 
дрожью в руках начинаешь 
читать всё быстрее. Возникает 
мысль: «Наверное, так и стано-
вятся полиглотами?».

В ы в од :  учить  новый   
язык – довольно интересное 
занятие, которое не только 
развивает память, но и помо-
гает лучше понять свою куль-
туру. Начинаешь проводить 
аналогии, и смотришь, в чем 
твой родной язык проще или 
сложнее, а где существуют со-
впадения.

Итак, что же дальше? Ду-
маю, не стоит останавливать-
ся на полпути: кто знает, воз-
можно, мне ещё пригодится 
эсперанто. Но для чего и за-
чем – это уже совсем другая 
история…

Однажды, размышляя об 
этом, подумала о понятии 
«внутренняя зрелость». Что 
это? Так сразу и не ответишь. 
Я начала поиски истины.

Чтобы расшифровать за-
гадочное понятие внутрен-
ней зрелости и узнать, как 
его трактуют в психологии, 
обратилась к психологу 
консультативного центра   
Топ-500 Екатерине Маньковой.

– Внутренняя зрелость – это 
способность и готовность 
человека адекватно и объек-
тивно оценивать себя и окру-
жающую действительность, 
принимать решения, учиты-
вая как свои потребности, так 
и потребности других, и быть 
последовательным в своих ре-
шениях и поступках, – объяс-
нила она. – У такого человека 
сформирована система цен-
ностей, он понимает, чего хо-
чет, и всегда отвечает за свои 
действия.

Пообщавшись на эту тему 
с двумя десятками студентов 
ЮУрГУ, я сделала несколько 
интересных открытий.

Оказалось, что у каждого 
в голове сформирован свой 
образ внутренне зрелого 
человека: «Не оправдыва-
ется внешними обстоятель-
ствам, освобождён от зажи-
мов и комплексов, умеет 
выражать свои желания, не 
имеет явного страха смер-
ти»; «Осознаёт своё место 
в обществе, знает, к чему 
стремится; «Знает свои до-
стоинства и недостатки, не 
имеет сильных внутренних 
противоречий; не боится 
брать на себя ответствен-
ность, а в лучшем случае 
– стремится к ней»; «Вну-
тренняя зрелость появляет-
ся после преодоления боль-
ших трудностей. Без работы 
над собой и без испытаний 
на жизненном пути нельзя 
вырасти, перейти на новый 
уровень»;  «Спокойно со-
зерцает то, что происходит 
с ним и вокруг. Никуда не 
спешит, но везде успевает, 
бережет себя»; «Ясно пред-
ставляет себя в будущем, 
внутренне устойчив. Созрел 
для определенных поступ-
ков»; «Не делит всё на чёр-
ное и белое, плохое и хоро-

шее»; «Не живет идеалами, 
владеет своими эмоциями. 
Способен к сопереживанию. 
Готов к семейной жизни, у 
него сложились жизненные 
ценности. Развит духовно».

На вопрос о том, в каком 
возрасте наступает вну-
тренняя зрелость, я получи-
ла разнообразные ответы: 
«Внутренне взрослым может 
стать даже ребенок», «От 25 
до 35 лет», «Зрелость может 
наступить и в 16 – это, ко-
нечно, исключительный 
случай», «Мальчики точно 
приходят к этому позже». 
Почти все согласились с 
тем, что не каждому удает-
ся окончательно «созреть» 
внутренне. Кто-то вовсе за-
явил, что лишь 10% людей 
способны на это.

Уд и в и л а  и  вд ох н ов и -
ла реакция большинства 
опрошенных: «Для меня это 
очень важная и тема», «Это 
такая животрепещущая 
тема, что я могла бы напи-
сать об этом книгу», «Безум-
но интересно!».

Особый отклик я нашла 
у выпускников этого года. 
Ведь одним из названных 

критериев внутренне зрело-
го человека было осознание 
своих целей и стремлений. 
Выпускнику по статусу по-
добает знать, чего он хочет 
от жизни – но, оказывается, 
наши желания часто при-
зрачны и непонятны нам 
самим: «Часто думаю о том, 
готова ли я к взрослой жиз-
ни, какой мой путь».

Вопрос «Считаешь ли ты 
себя внутренне зрелым че-
ловеком?» многих смутил. 
Без колебаний ответил «да» 
всего  один собеседник. 
Остальные согласились с 
тем, что еще не достигли 
зрелости, но идут к этому. А 
некоторые «уже на подходе».

Мы молоды. Мечтаем, 
фантазируем и сомнева-
емся. Да, нам предстоит 
повзрослеть и приобрести 
ту самую внутреннюю зре-
лость – через испытания и 
череду серьезных решений. 
Молодость дается нам один 
раз – давайте открывать но-
вые горизонты, ошибаться 
и пробовать! Ведь, как ска-
зала одна из моих собесед-
ниц, «может, незрелость нам 
пока простительна»?

8

Мы часто ставим над собой эксперименты. То решим просыпаться пораньше и бегать по утрам, то бросаем 
есть после шести и начинаем употреблять только здоровую пищу. Но выучить новый язык придет в голову 
далеко не каждому. А почему бы и не попробовать?

«Вырастешь – поймёшь», «Стану взрослым и буду делать, что хочу». Знакомо? Порой мы с ровесниками 
произносим фразу, начинающуюся со слов «вот вырасту», и сами смеёмся. Ведь нам уже по двадцать –   
а привычка осталась! Что мы имеем в виду под «взрослостью»?

Опрос

Эксперимент

Спорт – это жизньА что для тебя спорт?

Для меня это отдых 

Способ привести себя в форму

Одно из моих увлечений

Литературный чай

Ансар Фаткулин, АС-204
Фото: интернет-источник

Залия Шамигулова, Мн-411
Фото: фотопроект Nightparty
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Кристина Чернакова, ФЖ-104

Начала писать стихи по 
вдохновению в пятом 

классе. Развивая в 
себе эту творческую 
способность, стала 
писать иногда без 
посещения музы. 
Пишу на разные темы, 
недавно написала 

стих посвященный 
своим прапрабабушке и 

прапрадедушке, которые 
жили во время Второй 

мировой. Пишу про любовь, про войну, про мир, про 
природу и погоду.. Только тема появляется в мыслях, как 
тут же мысли складываются в стихотворную строфу.

***
С железными, грозными минами,
С холодным потом на груди,
Солдат, жестокий временем – 
За мир, за жизнь и за детей
Сражался, боли и воли не зная,
А в помощь – родные земля и вода.
Гордый мужчина нес красное знамя,
Но бренна, тяжела его судьба:
Задета солнцем каска брата – 
Забита камнем степь врага.
Но Родина плохим не взята,
А Родина тобой, солдат, защищена!

 ***
Ночь накрыла город звездами,
Застелила все дороги пустотой.
У стены с высокими окнами – 
Комета падала с мечтой.
Закроешь глаза, как ребенок,
Попросишь летящую лишь об одном:
«О том, что хочешь ты с пеленок
Лазурный светом небосклон».
Со свечой потухнет призрак детства –
Уже не вспомнишь о былом.
И мальчик, из окна живущий по соседству 
Ладони на глаза, в желанье светлый небосклон.

***
Ну, вот красавица Весна,
Ах, как всегда тепла, красна!
Как дева чистая мила,
Вновь в городок она пришла.
К нам протянула ветвь сирени,
От солнца ярче стали тени,
А птицы на ветви дерева присев
Примчались с юга, песню спеть.
Весною вся планета радуется
Танцуй и пой «зеленая красавица»!
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Судьба семьи  
в судьбе страны

«Без Тыла нет Победы» – 
сколько раз мы слышали эти ве-
ликие, вечные слова... Но что же 
скрывается за ними? Миллионы 
дорогих лиц, поистине нечелове-
ческий труд и всепобеждающая, 
огромная любовь к Родине, лю-
бовь к нам, еще не родившимся 
потомкам. Подвиг, совершен-
ный тружениками тыла, имел не 
меньшее значение, чем подвиг 
русских солдат, которые своими 
жизнями добыли Победу и обе-
спечили ими наше сегодняшнее 
существование. Общими усили-
ями народа нашей страны была 
прекращена Великая Отечествен-
ная война, одна из самых страш-
ных и долгих в истории.

Почти в каждой семье, живу-
щей в России, хранятся нетлен-
ные, живые воспоминания о ми-
нувших военных днях. Старые, 
пожелтевшие от времени фото-
графии, волнующие письма, про-
бирающие до мурашек рассказы, 
поражающие страшным, суро-
вым реализмом войны. Видя, как 
оживляются, с какой радостью, 
желанием, как чисто и искренне 
делятся воспоминаниями люди 
того поколения, как в глазах их 
блестят слезы и загорается огонь 
давно пережитой, но так и не 
ушедшей, вечной боли тех дней, 
невозможно самому сдержать 
слезы...

Моя семья, так же, как и мно-
гие другие, была обожжена пла-

менем войны. Бабушке по линии 
матери, Наталье Васильевне 
Осиповой (до замужества Пе-
траковой), на момент объявления 
войны было пять лет. Она жила с 
родителями, тремя сестрами и де-
душкой в селе Еткуль. В 1942 го- 
ду ее отца, моего прадедушку, 
Василия Константиновича Пе-
тракова (1907 г. р.) забрали в тру-
довую армию в Свердловск (Ека-
теринбург), где он прослужил, 
работая на авиационном заводе, 
эвакуированном из Ленинграда, 
до 1946 года. Бабушка с трепе-
том вспоминает свое детство и 
рассказы отца: 

– Трудно было, жили впрого-
лодь, питались травой. В сорок 
третьем году пошла в первый 
класс. Помню, под Новый год 
собирали в школе деньги на по-
дарок. Мне было нечего сдавать, 
четверо детей в семье... Мама 
из сил выбивалась, я ей даже и 
говорить не стала о подарках. 
И вот всех собрали в классе в 
день праздника, а я спряталась 
за печкой в коридоре... И вдруг 
подзывает меня учительница. 
«Наташа, с Новым годом!» – 
говорит, и протягивает мне по-
дарок. Я смутилась, покраснела, 
поблагодарила ее, побежала до-

мой, отдала маме, рассказала ей 
все. Мама заплакала навзрыд и 
перекрестилась... Добрые люди 
были, хоть и война шла, цар-
ствие им Небесное... Мы – по-
коление, воспитанное военны-
ми песнями. Помню, как мы с 
сестрами сидели по вечерам 
на печке, пели «Темную ночь» 
и «Огонек» и плакали вместе 
с мамой… Папа работал на за-
воде от зари и до зари. Еды не 
хватало на всех, ели по очереди. 
Однажды зимой папу отправили 
в близлежащую деревню за кар-
тошкой, где он чуть не замерз... 
Но добрые люди спасли его.  
И никто не украл ни одной 
картофелины, несмотря на все-
общий голод. Люди знали, что 
такое честность...

Моя прабабушка по линии 
отца, Мария Ефимовна Рябых 
(до замужества Удалова), в годы 
войны работала санитаркой в 
госпитале в поселке Кочетовка 
Тамбовской области. Жила она 
в бараке, в маленькой комнат-
ке. На работе часто приходи-
лось видеть ужасающие деяния 
войны. В госпиталь привозили 
не только русских солдат, но и 
пленных немецких бойцов. Их 
располагали в разных частях, 
но лечили одинаково. Никогда 
не было халатности, пренебре-
жения или ненависти. Увечья 
и глубокие раны всех делали 
равными, и женщины понимали 
это. Сердца их не озлобились, 
несмотря на всё то, что они вы-
нуждены были выносить каж-
дый день. И нам всем есть, чему 
у них поучиться.

Двоюродная сестра Марии 
Ефимовны, Анна Георгиев-
на Чебыкина (до замужества 
Сальникова), жила в селе Алек-
сандровка Варненского района 
Челябинской области. Когда на-
чалась война, ей было 13 лет. 
Мужское население ушло на 

фронт, остались лишь женщи-
ны и дети, и вся работа легла 
на их плечи. Анна Георгиевна 
со слезами вспоминает жизнь 
тех лет.

– Я работала на ферме, уха-
живала за коровами. Летом мы, 
дети, возили молоко с фермы на 
быках в соседнее село, откуда 
его везли в город и на фронт. 
Однажды меня и еще трех де-
вочек отправили, как обычно, с 
быками через лес. Как на грех, 
мы заснули, и быки забрели в 
топкое болото. Их затянуло в 
трясину по самую шею. Что 
мы могли сделать, маленькие, 
слабые?.. К вечеру нас нашел 
председатель, единственный 
оставшийся в селе мужчина, у 
которого не было ноги. Кое-как 
он вытащил быков... Питались 
мы утиными яйцами с озер да 
ягодами из леса. Кашу варили из 
овса, колючая она получалась, 
все горло раздирала. Молока 
нам не давали, оно все шло сол-
датикам... Зимой мы, холодные, 
голодные, в рваной одежонке, 
должны были носить коровам 
сено. Послали нас как-то за 
ним, помню, взяли мы вилы, 
пошли, а оно всё мерзлое, как 
кол... Делать нечего, забрались 

мы на стог верхом да стали петь 
песни. Потеряли нас, председа-
тель, царствие ему Небесное, 
за нами мальчишек отправил,  
а они всего-то на год постарше, 
худенькие, ребрышки видно. 
Стали они нас снимать, а мы-то 
и примерзли к сену, насилу ото-
драли нас от него...

Вот так жил тыл… – вздыхает 
Анна Георгиевна в конце своего 
рассказа, дрожащей рукой сма-
хивая слезы, и отворачивается к 
окну...

Все это – живая, настоящая 
боль, которая живет в сердцах 
людей, переживших те страш-
ные времена. Ожоги, оставлен-
ные пламенем войны, никогда 
не заживут. Эти люди навсег-
да останутся теми, прежними 
детьми военного времени. Они 
и те, кто пожертвовал своей 
жизнью и будущим для того, 
чтобы будущее было у нас, 
сейчас смотрят на нашу жизнь, 
на то, ради чего пошли они 
на свой подвиг, и каждый сам 
может прочитать, вспомнив 
свои дела, то, что написано в 
их глазах: радость или укор... 
Они – герои нашей страны.  
А герои не должны, не могут 
быть забыты. И мы никому не 
дадим осквернить ту великую 
жертву, принесенную нашим на-
родом, которая спасла не только 
Россию, но и весь мир.

Анастасия ТРОЯН

Вот так жил тыл

В детстве каждый человек ве-
рит в чудо. С возрастом эта вера 
у многих исчезает. Есть много 
красивых историй, есть всем из-
вестные примеры, но мало кто ве-
рит, что его лично это коснется.  
И пускай с ним не случится ниче-
го плохого, но и хорошего ждать 
не стоит. А чудеса случаются!

В свои 24 года молодой солдат 
Миша служил в Ленинградском 
военном округе. Начался 1941 год, 
ему оставалось дождаться осе-
ни, и он мог вернуться домой. 
Ему нравилось военное дело, 
он был профессиональным свя-
зистом, но слишком уж солдату 
хотелось в родные края: пови-
дать пожилых отца и мать. Но 
пришел июнь. Пройдя вечером 
плановые учения на аэродроме, 
весь взвод уснул крепким сном. 
Завтра подъем в 7 утра, построе-
ние и бег по лесу. Ему нравились 
эти пробежки: в лесу спокойно, 

громко поют птицы, как дома. 
Но вместо этого – сирена. Пер-
вая мысль – учебная. И только 
через несколько секунд при-
шло понимание, что он ошибся.  
В тот момент в душе Миши что-
то оборвалось, такого не бывает 
от физической боли, по-другому, 
намного хуже. В голове одно: 
война! Это слово ударяло и не 
давало поверить в реальность.

Молодого, но подготовленно-
го, отправили солдата на пере-
довую. Поначалу было тяжело, 
приходилось привыкать. Пер-
вые дни всё было под контролем. 
Но работа связиста опасна, и в 
одно августовское утро немцы 
окружили. Этого нападения не 
ожидали, первые потери были 
колоссальными. Взвод потерял 
много бойцов, а что самое глав-
ное, командира. Юный Миха-
ил возглавил группу. Несмотря 
на тяжелые бои, ранения, они 

смогли вырваться из окружения. 
Связались с другим отрядом и 
отправились к ним, чтобы вос-
станавливать силы.

Здесь и началась чудесная 
история. Михаил увидел моло-
дую сибирячку, свою связистку –  
Надежду. Ее имя заставляло идти 
вперед, бороться за победу. Ее 
глаза, ее взгляд укрепили в нем 
веру в то, что эта война покорит-
ся именно им, и вместе они смо-
гут рассказать внукам, а может, и 
правнукам, о том, как защищали 
родину от фашистов.

Отныне они служили вместе. 
За все эти тяжелые военные годы 
их ни разу серьезно не ранило, 
хоть и работали они на линии 
фронта, в первых рядах. Правда 
была одна история…

Есть такие случаи, про кото-
рые хочется сказать: это невоз-
можно, всё придумано и такого 
просто не могло быть. Как будто 

на небесах следили за счастьем 
влюбленных и не хотели разлу-
чать их.

Август 1943 года. Они были 
в районе Донбасса. Наступле-
ние. Тихое раннее утро. Решили 
искупаться в речке. Половина 
группы осталась в лесу следить, 
остальные ушли. До воды было 
недалеко. Миша зашел в воду 
по колено, остальные плавали 
подальше, на глубине. Солн-
це светило очень ярко, на небе 
не было ни облачка. Тревожно.  
И вдруг взрыв – шальной снаряд 
в реке. Темнота.

Их нашли через пару часов. 
Все были мертвы. Все, кроме 
Миши. Первое, что он увидел, 
когда открыл глаза, – лицо Нади. 
Надежда. Она прекрасна. Но это 
всё, что он помнил. Его контузи-
ло, и он на время потерял память. 
А когда Миша узнал о смерти 
товарищей, его охватил непод-
дельный ужас: он был в шаге от 
смерти, но уцелел.

Так и шли вместе до само-
го конца войны. Михаил и его 
Надежда. Победа застала их в 
Австрии. Там они и сыграли 
свадьбу, точнее сказать, просто 

расписались. В 1946 году родил-
ся сын. Надежда жила в Днепро-
петровске, а Михаила отправили 
служить на Дальний Восток. 
Его война закончилась только в  
1948 году.

Шли годы, они воспитали 
троих детей. Михаил стал про-
фессором, преподавал историю 
студентам. Надежда была пред-
седателем профбюро. 

Их история закончилась лишь 
в прошлом году. Прожив немного 
дольше мужа, Надежда Макси-
мовна умерла в возрасте 96 лет, 
оставив навсегда эту светлую 
историю в сердцах своих близких 
и письмах к моей бабушке.

Я читала эти письма. Я читала 
и не могла сдержать слез. Ведь на 
самом деле иногда складываются 
невероятные судьбы. Я читала и 
начинала верить в настоящее 
чудо. Ведь я держала в руках то 
самое письмо, которое Надежда 
Максимовна писала, храня свою 
историю и историю моей семьи. 
Я читала и понимала, что в этих 
сердцах были любовь, добро, 
счастье и, самое главное, неве-
роятное чудо.

Александра ТАРАСЕНКО

История настоящего чуда
Посвящено Надежде Максимовне и Михаилу Алексеевичу Рябиничевым
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Михаил Николаевич Ильин,  
с 1965 по 1987 год – старший  
преподаватель на кафедре научного 
коммунизма:

«Боевое крещение получил в марте  
1943 года под Воронежем. Моя дивизия 
располагалась на Южном выступе Курской 
дуги. Перед наступлением выдали всем по 
две противотанковые гранаты. Я их взял в 
руку – тяжелые. И подумал, каким героизмом 
нужно обладать, чтобы подбить танк. Нуж-
но подползти к нему на несколько метров и 
кинуть гранату, да еще при этом избежать 
вражеских пуль и осколков своих гранат».

Михаил Фёдорович Королёв,  
работал в ЧПИ с 1962 по 1973 год –  
заместителем начальника штаба  
гражданской обороны, начальником 
второго отдела, начальником штаба 
гражданской обороны:

«В начале июля 1943 года фашисты, после 
мощной артиллерийской и авиационной под-
готовки, перешли в наступление. Разгорелся 
жесточайший бой. Стоял сплошной гул от 
разрывов тысячи снарядов, мин и бомб. Всё 
затянуло дымом и пылью. Поле было усеяно 
трупами и горящей техникой. Бой не утихал 
ни днем, ни ночью. Если прорвавшиеся тан-
ки врага не удавалось остановить в первой 
и второй траншеях, они уничтожались в глу-
бине обороны».

Евгений Николаевич Березин,  
доцент, с 1960 года преподавал  
на кафедре «Обработка металлов  
давлением»:

«12 июля на нашем участке началось на-
ступление в направлении Орла. Наша рота 
охраняла переправу от налетов авиации. Че-
рез переправу непрерывным потоком шли 
машины на передовую, обратно – с ране-

ными в тыл. Здесь мы увидели подбитые 
новые немецкие танки – «тигры» и «панте-
ры», самоходные орудия «Фердинанд». Взя-
тие Орла было трудным.  Когда мы вошли в 
город, он весь был в дыму. На центральных 
улицах города можно было прочитать та-
блички с названиями улиц: Гитлер-штрассе, 
Геринг-штрассе. Возле нас остановилась 
штабная машина. Там включили рацию и мы 
услышали звон колокольчиков – позывные 
Москвы (начало мелодии песни «Широка 
страна моя родная»). Москва торжествен-
но сообщила об освобождении города Орла. 
Был зачитан приказ Верховного Главно- 
командующего».

Василий Анатольевич Лосев,  
с 1963 по 1975 год – заведующий  
кафедрой РТС, позднее – доцент, 
профессор этой кафедры:

«В тяжелых боях с большими потерями 
довелось участвовать в Белоруссии, в районе 
местечка Паричи. Кругом леса, противника 
трудно обнаружить. Помню, как попал под 
минометный огонь. Местность открытая. Ка-
жется, вечность пролежал на земле. А когда 
встал, увидел изрешеченную снарядами чер-
ную землю и белое пятно в середине. Видно, 
в счастливой рубахе родился. Часто спра-
шивают, как преодолевал на фронте страх 
смерти. Чувства, что убьют, у меня никогда 
не было, хотя не раз оказывался, что называ-
ется, на волоске от гибели».

Никон Евграфович Сизиков,  
много лет работал в ЧПИ лаборантом:

«Самое тяжелое время – это перед боем: 
ждешь чего-то нервы на пределе, страха нет, 
только нетерпение: скорей бы в бой. И вот 
команда “Вперед!”.

В этом бою часть понесла большие поте-
ри. Впереди траншеи, первая линия обороны 

немцев. Идет рукопашный бой. Выбили нем-
цев. Дальше вторая линия обороны.

Внезапно удар, и что было потом, не пом-
ню. Очнулся на столе в полевом госпитале –  
ампутировали правую руку. Поездом повез-
ли в Москву, потом в Иваново, Челябинск. 
Госпиталь».

Георгий Матвеевич Сюндюков,  
с 1956 года преподаватель кафедры 
строительной механики,  
впоследствии начальник научного  
отдела ЧПИ:

«Наши войска прорвали оборону на 
реке Березине. Командовал я тогда 88-мил- 
лиметровыми гранатометными орудиями, 
корректировал огонь. Вдруг немцы начали 
шквальный огонь, и наша пехота начала по-
немногу отступать, а перед нами стояла за-
дача: прорвать оборону врага и укрепиться 
на реке Березине. И здесь меня словно что-то 
подтолкнуло. Встал я во весь рост и повел 
бойцов в атаку. После нескольких минут бега 
слышу, как где-то недалеко ухнуло, и я упал. 
Дальше ничего не помнил». 

Анатолий Павлович Ширяев,  
работал в ЧПИ с 1960 по 1990 год:

«На новом месте меня назначили помощ-
ником командира взвода пулеметной роты. 
Оружием нашим был знаменитый пулемет 
“максим”, с которым прошли всю Европу! 
Пулеметная рота всегда выдвигалась на са-
мый передний край для поддержания огнем 
наступления пехоты и отражения вражеских 
атак. Противник стремился подавить эти 
огневые точки артиллерией, минометным 
огнем и огнем снайперов. Иногда снаряд 
накрывал весь расчет, иногда от него оста-
вались один – два бойца. В одном из боев 
осколком от мины ранило в ногу, и я попал 
в госпиталь».

Они сражались за Родину…
Из воспоминаний сотрудников ЮУрГУ – ветеранов Великой Отечественной войны
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перелом

Мы помним

В. Серов (1910–1968). Наше дело правое –  
победа будет за нами. Л., М., 1941.

От Курска и Орла – до вражеских ворот

Сайт посвящен празднику Великой По-
беды. Здесь вы найдете рассказ о Парадах  
9 мая, сможете скачать документальный 
фильм о состоявшемся в июне 1945 года 
Параде Победы и аудиозапись речи маршала 
Жукова, произнесенной им 9 мая с трибуны 
Мавзолея, песни, посвященные Дню Побе-
ды, и военные песни в mp3, а также найдете 
их тексты. Смотрите открытки к 9 Мая и по-
здравления с Днем Победы, рецепты блюд, 
которые были в дни войны на праздничных 
столах наших бабушек и дедушек.

ê victory-dаy.ru

За год, с ноября 1942 по конец 1943 года, был совер-
шен коренной перелом в ходе Великой Отечественной 
войны, когда стратегическая инициатива перешла в 
руки советского командования и Вооруженные силы 
СССР перешли от обороны к стратегическому наступ-
лению. Рубежом, отделяющим второй период Великой 
Отечественной войны от первого, стал перелом в ходе 
Сталинградской битвы. Победа под Сталинградом 
привела к широкому наступлению Красной Армии 
на всех фронтах: в январе 1943 года была прорвана 
блокада Ленинграда; в феврале освобожден Северный 
Кавказ; в феврале – марте на центральном (Москов-
ском) направлении линия фронта отодвинулась на 130– 
160 километров. В результате осенне-зимней кампании 
1942–1943 года военная мощь фашистской Германии 
оказалась значительно подорванной.

На центральном направлении после успешных 
действий весной 1943 года на линии фронта образо-
вался так называемый Курский выступ. Гитлеровское 
командование, желая вновь овладеть стратегической 
инициативой, разработало операцию «Цитадель» для 
прорыва и окружения Красной Армии в районе Кур-
ска. В отличие от 1942 года советское командование 
разгадало намерения врага и заблаговременно создало 
глубоко эшелонированную оборону.

Битва на Курской дуге – крупнейшее сражение Вто-
рой мировой войны. В нем со стороны Германии было 
задействовано около 900 тысяч человек, полторы ты-

сячи танков (в том числе новейшие образцы – «тигр», 
«пантера»), более двух тысяч самолетов; с советской 
стороны – более миллиона человек, 3400 танков и око-
ло трех тысяч самолетов. 5 июля 1943 года началось 
массированное наступление немецких войск. После 
невиданных в мировой истории танковых боев (сра-
жение при деревне Прохоровка и другие) 12 июля враг 
был остановлен. Началось контрнаступление Красной 
Армии.

В результате поражения немецко-фашистских захват-
чиков под Курском в августе 1943 года советские войска 
овладели Орлом и Белгородом. В честь этой победы в 
Москве 5 августа был произведен салют 12 артилле-
рийскими залпами. Продолжая наступление, советские 
войска нанесли гитлеровцам сокрушительный удар в 
ходе Белгородско-Харьковской операции. Освобожде-
ние Харькова 23 августа явилось завершением Курской 
битвы. В ходе нее разгромлено свыше 30 дивизий про-
тивника, враг потерял более 500 тысяч человек.

Контрнаступление под Курском переросло в августе 
в стратегическое наступление Красной Армии по все-
му фронту, советские войска продвинулись на запад на 
300–600 километров. В сентябре были освобождены 
Левобережная Украина и Донбасс, в октябре форси-
рован Днепр и в ноябре взят Киев. Коренной перелом 
в ходе Великой Отечественной войны, начатый под 
Сталинградом, был завершен в ходе Курской битвы и 
сражения за Днепр.
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Война и мир  
сержанта  
Кобелева

При подготовке  
материалов использован  

архив редакции, 
воспоминания ветеранов вуза, 

интернет-ресурсы,  
посвящённые Великой  
Отечественной войне.  

Особая признательность – 
Совету ветеранов ЮУрГУ.

Родился Александр Каллистра-
тович первого февраля 1924 года в 
селе Усть-Уйском Курганской об-
ласти, в крестьянской семье: отец, 
Каллистрат Иванович, работал бух-
галтером в колхозе, мама, Пелагея 
Ивановна, занималась хозяйством. 
У Александра было три брата и че-
тыре сестры.

– 22 июня 1941 года как сейчас 
стоит перед глазами, – вспоминает 
ветеран. – Мы, подростки, юноши, 
в это время были в поле, на сеноко-
се. Работали наравне со старшими. 
И тут из деревни приехал бригадир 
и сообщил, что началась война, тут 
же собрал всех военнообязанных –  
взрослых мужчин, которых всех 
почти сразу забрали на фронт. Мы, 
несовершеннолетние, заменили их 
на работе, пока не пришло время 
идти в армию.

Меня призвали в июле 1942-го. 
Сначала направили в авиатехни-
ческое училище в Миассе, потом 
в Тюмень, куда было эвакуировано 
Таллинское военное пехотное учи-
лище. Там из нас готовили мино-
мётчиков. Жизнь – обыкновенная, 
солдатская: спали в казармах, ели 
в столовой, куда ходили строем и 
с песней. До сих пор помню один 
из куплетов:

Расскажу я вам, ребята,
Про военные дела,
Как сражалася граната –
Артиллерия моя.
Когда прибыли на Юго-Западный 

фронт, наша рота расположилась в 
естественном укрытии – овраге, 
для ночлега рыли землянки. Спаль-
ное место обустраивали в вырытых 
в почве нишах. Еду подвозила по-
левая кухня – когда раз в сутки, 
когда чаще. В основном кормили 
перловой кашей, мясо – очень ред-
ко. Только перед боем выдали ту-
шёнку – по банке на двоих.

Миномёты у нас были ротные, 
50-миллиметровые, мы, пока не 
вступили в бой, учились точно 
стрелять из них – и нашими мина-
ми, и трофейными, подходившими 
по калибру.

Помню, был случай: наш полк 
переправлялся через реку по пон-
тонному мосту. И тут – воздушный 
налёт! Страшно, конечно, было. 
Бомба угодила в мост, он начал то-
нуть. Ротный приказал нам пере-
правляться, как сумеем. Я не рас-
терялся: недаром был комсоргом 
роты и сержантом, командиром 
отделения. Нашёл у берега лодку –  
правда, без вёсел, но плыть можно. 
Гребли кто чем, даже просто рука-
ми – но переправились.

– Какой бой остался в памяти 
ярче всего?

– 19 июля 1943 года на всю 
жизнь запомнил: мой первый и, 
как оказалось, последний бой. 
Это случилось во время Курской 
битвы. Мы находились в районе 
города Изюм. Обстрел был жут-
кий: немцы палили, казалось, из 
всех стволов – головы не поднять. 
Чувствовал, насколько близко сви-
стят пули. Случайно высунулся из 
ячейки, отрытой в земле – и сразу 
в голову ударило что-то страшное. 
Осколком был тяжело ранен в ниж-
нюю челюсть. Кое-как сумел сам 
себя перевязать, иначе умер бы от 
кровопотери.

Помню, когда в деревне, на 
одной из станций раненых сгру-
жали, местные жители высыпали, 
угощали тем, что нашлось. Мне 
налили молока – а я даже пить не 
могу. Так что несколько дней про-
вёл без пищи. Лишь в госпитале 
меня смогли накормить супчиком: 
он жидкий, жевать не надо, толь-
ко всасывать. И говорить тоже не 
мог – записки писал. После разных 
госпиталей меня наконец направи-
ли в Кисловодск – там лечился до 
апреля 1944-го.

– А когда поступили в ЧММИ? 
Почему выбрали именно наш ин-
ститут?

– Меня, раненого, навещала 
старшая сестра Прасковья (дома 
мы её звали Пана) – она тогда 

жила в Челябинске. От неё узнал, 
что там открывается механико-
машиностроительный институт. 
Всегда интересовался техникой, 
точными науками, так что решение 
поступить в ЧММИ не было слу-
чайным. Выписали с предписанием 
долечиваться дома. Признали не-
годным к военной службе – правда, 
велели осенью вновь явиться на 
медкомиссию. В Челябинске по-
селился у сестры, пошёл на подго-
товительные курсы. Осенью были 
вступительные экзамены и пере-
комиссия: частично они совпадали 
по времени, так что сдавал один из 
экзаменов не с той группой, с ко-
торой учился на курсах. Медкомис-
сия вновь признала негодным к во-
енной службе. Поступил. Учиться 
было интересно, и преподаватели у 
нас были хорошие: знающие, стро-
гие. К сожалению, вспомнить, как 
их звали, сейчас уже не могу.

– Кто из ваших близких род-
ственников воевал?

– Старший брат, Николай, был 
радистом, вернулся с фронта с се-
рьёзным ранением руки, на всю 
жизнь остался инвалидом. А вот 
младший брат, Леонид, служивший 
пулемётчиком, погиб в бою под Бу-
дапештом.

– Где вы встретили Победу над 
Германией?

– 9 мая 1945 года я находился 
в Челябинске. Занятия были во 
вторую смену. Утром будит меня 

сестра, говорит: война кончилась! 
Конечно, сон мгновенно слетел: 
мы все так чаяли этого события – и 
вот она, долгожданная Победа! На-
правился на площадь Революции –  
её уже всю заполонила огромная 
толпа. Такого всеобщего ликова-
ния не было, наверное, никогда. 
Некоторые плакали от радости. 
Ещё помню, что в центре площади 
стоял грузовик с откинутыми бор-
тами – и на этой импровизирован-
ной сцене выступали артисты.

–  Как сложилась мирная 
жизнь?

– После окончания ЧММИ рабо-
тал по распределению в Хабаров-
ском крае, в леспромхозе. Потом 
вернулся в Челябинск, трудился 
на заводе имени Колющенко, за-
тем в Челябгипромезе, где стал 
главным инженером проекта –  
с этой должности в 1985 году ушёл 
на пенсию.

В 1947-м женился на Марии 
Александровне Матвеевой. Вырас-
тили сына, Виктора Александрови-
ча Матвеева. Он пошёл по стопам 
отца: окончил тот же вуз, правда, 
выбрал энергетический факультет 
(специальность «Промышленная 
теплоэнергетика»), где учился с 
1969-го по 1974-й. Стал офице-
ром, два года отслужил в армии, а 
в 1995 году защитил кандидатскую 
диссертацию. Внук Илья окончил 
Челябинский государственный пе-
дагогический университет.

– Есть ли полководец, который 
внушает вам наибольшее уваже-
ние?

– Из довоенных стратегов – 
Михаил Николаевич Тухачевский, 
который считал, что будущая вой- 
на – «война моторов». Так и вы-
шло: танки, авиация, моторизован-
ные части, которые могут быстро 
передвигаться и наносить мол-
ниеносные удары, очень активно 
использовались в сражениях. Из 
полководцев Великой Отечествен-
ной больше всего уважаю, конеч-
но, маршала Победы – Георгия 
Константиновича Жукова: он был 
великим человеком, хотя жёстким 
и требовательным.

– Чем увлекаетесь в свободное 
время?

– Люблю информационно-
познавательные передачи по радио. 
До сих пор, несмотря на возраст, 
занимаюсь садом.

– Ваши пожелания в год  
70-летия Победы: вузу, где учи-
лись, и нынешним студентам, 
себе, ветеранам?

– ЮУрГУ желаю успешно раз-
виваться, готовить грамотных спе-
циалистов, будущих защитников 
Родины. Современным студентам 
хочу пожелать быть ответствен-
ными за свою судьбу и судьбу 
страны, добросовестно учиться и 
работать, быть взрослыми людьми, 
вести здоровый образ жизни, а тем, 
у кого есть вредные привычки, – 
избавиться от них: пить и курить –  
это не взрослость, взрослый че-
ловек – серьёзный и ответствен-
ный. Ветеранам желаю здоровья и 
долголетия. Это не просто фраза. 
Нужно помнить, что все фронтови-
ки и труженики тыла – люди пре-
клонных лет, болезни и ранения с 
каждым годом всё больше дают о 
себе знать. Поэтому особое поже-
лание – чтобы улучшилось каче-
ство медицинского обслуживания, 
а медработники проявляли больше 
чуткости: нас, людей военного по-
коления, осталось очень мало, и 
нам нужны внимание и забота. Же-
лаю всем людям, чтобы на земном 
шаре всегда был мир!

Таких людей, как Александр Каллистратович Кобелев, сейчас осталось очень мало. 
Фронтовик, выпускник механико-технологического факультета Челябинского  
механико-машиностроительного института (ныне – ЮУрГУ). Награждён орденом 
Отечественной войны I степени, медалью «За отвагу», юбилейными медалями.
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Министерство образования и науки 
Российской Федерации,  

ФГБОУ ВПО «Южно-Уральский  
государственный университет» (НИУ) 

ОБъяВЛяет кОНкУРСНый ОтБОР  
для поступления в докторантуру  

на 2015–2018 учебный год  
по специальностям:

05.16.01 «Металловедение и термическая обработка  
металлов и сплавов» (технические науки);

05.16.02 «Металлургия черных, цветных и редких  
металлов» (технические науки);

05.16.05 «Обработка металлов давлением»  
(технические науки);

05.13.01 «Системный анализ, управление и обработка  
информации (промышленность)»  
(технические науки);

05.13.06 «Автоматизация и управление технологическими 
процессами и производствами (промышленность)» 
(технические науки);

05.13.10 «Управление в социальных и экономических  
системах» (технические науки);

02.00.04 «Физическая химия» (химические,  
физико-математические, технические науки);

01.04.07 «Физика конденсированного состояния»  
(физико-математические науки);

05.09.03 «Электротехнические комплексы и системы»  
(технические науки);

05.09.12 «Силовая электроника» (технические науки);
05.26.01 «Охрана труда (электроэнергетика)»  

(технические науки);
05.02.07 «Технология и оборудование механической  

и физико-технической обработки» 
(технические науки);

05.02.08 «Технология машиностроения»  
(технические науки);

05.02.10 «Сварка, родственные процессы и технологии» 
(технические науки);

08.00.05 «Экономика и управление народным хозяйством 
(экономика, организация и управление  
предприятиями, отраслями и комплексами –  
промышленность; управление инновациями  
и инвестиционной деятельностью)»  
(экономические науки);

05.02.02 «Машиноведение, системы приводов и детали 
машин» (технические науки);

05.04.02 «Тепловые двигатели» (технические науки);
05.05.03 «Колесные и гусеничные машины» (технические 

науки);
05.07.02 «Проектирование, конструкция и производство 

летательных аппаратов» (технические науки);
05.07.07 «Контроль и испытание летательных аппаратов  

и их систем» (технические науки);
05.13.01 «Системный анализ, управление и обработка  

информации (промышленность)»  
(технические науки).

07.00.02 «Отечественная история» (исторические науки);
07.00.09 «Историография, источниковедение и методы 

 исторического исследования»  
(исторические науки);

05.13.18 «Математическое моделирование,  
численные методы и комплексы программ» 
(физико-математические науки,  
технические науки);

08.00.05 «Экономика и управление народным хозяйством 
(по отраслям и сферам деятельности в т.ч.:  
региональная экономика; экономика труда)»  
(экономические науки);

19.00.01 «Общая психология, психология личности,  
история психологии» (психологические науки);

19.00.05 «Социальная психология» 
 (психологические науки);

05.13.11 «Математическое и программное обеспечение  
вычислительных машин, комплексов  
и компьютерных сетей» 
(физико-математические науки);

05.13.17 «Теоретические основы информатики»  
(физико-математические науки).

Очень просто! Нужно весь се-
местр посещать Зал групповых 
программ или тренажерный центр 
«Олимпия» (ул. С. Кривой, 60) 
Учебно-спортивного комплек-
са ЮУрГУ. Или Центр спорта 
«Олимпия» – сравнительно недав-
но открывшийся филиал в здании  
ИСТиС (ул. Рождественского, 5), 
где на первом этаже расположен 
зал групповых программ площа-
дью 200 квадратных метров, с ду-
шевыми и раздевалками.

Количество тренировок за се-
местр должно равняться количеству 
часов по физической культуре: на 
первом и втором курсах – по 32 ча- 
са, на третьем – 16. Чему посвятить 
это время – выбирайте сами!

Памп – занятия с мини-штангой 
или боди-баром. Целостная систе-
ма низкоударной силовой трени-
ровки для укрепления, проработки, 
тонуса всех групп мышц. Остает-
ся одной из самых популярных 
фитнес-программ в мире!

Функциональный тренинг – си-
ловая тренировка, цель которой –  
проработка максимального количе-

ства мышц, включая стабилизато-
ры. Результат: море потраченных 
калорий и рельефное тело в пода-
рок! Проводится как с весом соб-
ственного тела, так и с различным 
оборудованием.

Танцевальная аэробика – комби-
нация аэробных движений с эле-
ментами танцевальных программ. 
Результат: укрепление сердеч-
ной мышцы, сотни потраченных  
калорий.

Силовой класс – высокоинтен-
сивная тренировка с использовани-
ем различного оборудования. Цель –  
повысить выносливость и силу 
мышц, ускорить сжигание жира.

Степ – аэробный класс с исполь-
зованием степ-платформы.

Степ-интервал – класс высокой 
интенсивности с чередованием кар-
дио и силовой нагрузки. Использу-
ются степ, боди-бар, гантели.

Пилатес – система упражнений, 
направленная на повышение мы-
шечного тонуса, укрепление глубо-
колежащих мышц-стабилизаторов, 
позволяющих удерживать и контро-
лировать тело в любом положении.

Латина – самое популярное на-
правление танцевальной аэробики. 
Непринужденность и свобода, лег-
кое отношение к жизни и горячие 
ритмы.

Йога – психофизическая практи-
ка, основанная на древних индий-
ских традициях. Цель – гармониза-
ция тела и души, повышение силы 
и жизненной активности.

Растяжка, или стретчинг – ком-
плекс упражнений, направленных 
на развитие гибкости. Широко 
применяется в качестве реабилита-
ционной программы после травм. 
Занятия позволяют предотвратить 
растяжения мышц, сухожилий и 
связок, способствуют скорейшему 
восстановлению после нагрузок, 
улучшают снабжение мышц кис-
лородом и питательными веще-
ствами.

Приобрести совершенный загар 
со всех сторон без привычного тон-
неля стало возможным в солярии 
Ergoline Open Sun 600, где исполь-
зуется новая технология загара под 
отражённым светом. Два стеклян-
ных «паруса» отражают ультра-
фиолетовый свет ламп высокого 
давления, расположенных в ниж-
ней части установки, и равномерно 
освещают загорающего. Результат 
впечатляет!

При покупке абонемента адми-
нистратор заносит данные в ве-
домость и ежемесячно отмечает 
количество занятий.

В конце семестра во Дворце 
спорта (ул. Сони Кривой, 62) не-
обходимо сдать нормативы, выбрав 
время в рамках предложенного рас-
писания.

С результатами нормативов и 
зачетной книжкой нужно подой-
ти к заведующему кафедрой фи-
зического воспитания и здоровья  
Е.А. Черепову (ул. Сони Кри- 
вой, 62, ауд. 301).

Алёна ДАРОВСКИХ

как получить зачёт 
по физкультуре?

Самые сильные
В начале апреля в общежитии  
№ 5 прошёл ежегодный турнир  
по армрестлингу «Изо всех сил».  
На этот раз соревнования приурочены 
к 70-летию Победы в Великой 
Отечественной войне.

12 девушек и 34 парня вели упорную борьбу 
в восьми весовых категориях. «Ready? – Go!» 
стали главными словами для ребят во время со-
стязаний. Участники доказали, что в Студгород-
ке ЮУрГУ живут самые сильные студенты.

Лидерами в своих весовых категориях ста-
ли: Диана Корепанова (общежитие № 5), Анна 
Орлова (общежитие № 8), Виталий Ханнанов 
(общежитие № 7), Иван Безуглов (общежитие 
№ 6), Иван Зацепин (общежитие № 8), Миха-
ил Фролов (общежитие № 1), Николай Тимин 
(общежитие № 2), Никита Калинин (общежи-
тие № 6).

В командном первенстве победу одержали 
студенты общежития № 8, вторыми стали пред-
ставители общежития № 6, замкнули тройку 
призёров спортсмены из общежития № 5.

Организаторы соревнований: Управление 
по внеучебной работе ЮУрГУ, администрация 
Студенческого городка ЮУрГУ, Студенческий 
спортивный клуб ЮУрГУ «Уральский сокол». 
Турнир проводился при поддержке Ассоциа-
ции студенческих спортивных клубов России 
и Федерального агентства по делам молодежи 
(Росмолодежь).

Екатерина СЫРЦЕВА

Фото Анастасии ХОМУТОВСКОЙ
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